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El pasado 18 de marzo se ha cons-
tituido formalmente en la sede 

de la Federación Española de Muni-
cipios y Provincias la Comisión de 
Pesca, Costas e Insularidad, una de 
las comisiones de nueva creación 
en el mandato 2023-2027.

La nueva comisión, formada por 
25 ediles de toda España, estará 
presidida por los alcaldes de Ha-
ría, Alfredo Villaba, y de Puerto del 
Rosario, Cristóbal David de Vera,  
quienes ocupan la Presidencia y la 
Vicepresidencia, respectivamente.

De estos 25 representantes, 2 son 
de Cantabria, concretamente de 
nuestra zona oriental, Javier Ince-
ra, alcalde de Colindres, y Juan José 
Barruetabeña, alcalde de Argoños.

Incera ha querido agradecer a la 
FEMP esta oportunidad de formar 
parte de la Comisión de Pesca, Cos-
tas e Insularidad y ha afi rmado que 

tratará de “defender los intereses 
del municipalismo y lógicamente y 
en especial los de Colindres, donde 
impera la tradición pesquera, sien-
do uno de los motores económicos 
importantes de nuestro municipio". 

"La actividad pesquera es un área 
que nos toca de cerca”, concluyó 
Incera.

Al fi nalizar el encuentro, Alfredo 
Villalba ha puntualizado que en el 
mandato precedente las materias 
que ahora aborda de manera espe-
cífi ca esta Comisión correspondían 
a la de Desarrollo Rural. 

Ahora, ha destacado, “los retos que 
tenemos en este mandato son bas-
tante interesantes y la represen-
tatividad dentro de la comisión es 
muy amplia de todo el territorio na-
cional. Esperamos estar a la altura 
y motivar a todos y cada uno de los 
componentes para que esta comi-
sión llegue a buen puerto”.

La Federación Española de Munici-
pios y Provincias es la Asociación 
de Entidades Locales de ámbito es-
tatal con mayor implantación, que 
agrupa Ayuntamientos, Diputacio-
nes, Consejos y Cabildos Insulares, 
en total 7.410, que representan más 
el 95% de los Gobiernos Locales es-
pañoles.
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CANTABRIA ORIENTAL

SIETE CENTROS EDUCATIVOS DE  
CANTABRIA ORIENTAL PARTICIPARÁN EN EL 

TALLER DE CINE 'GENERACCIÓN' 

El Gobierno de Cantabria 
apoyará el taller de cine 

'Generacción', un proyecto en 
el que 105 alumnos de siete 
centros educativos aprende-
rán a elaborar su propio cor-
tometraje. El programa edu-
cativo invita a los estudiantes 
a trabajar el lenguaje audiovi-
sual a través de los 17 Objeti-
vos de Desarrollo Sostenible 
(ODS). 

Así lo han respaldado el con-
sejero de Educación, For-
mación Profesional y Uni-
versidades, Sergio Silva, y la 

consejera de Inclusión social, 
Juventud, Familias e Igual-
dad, Begoña Gómez del Río, 
durante la presentación de la 
edición 2023-24 celebrada el 
pasado 12 de marzo en el IES 
Fuente Fresnedo de Laredo.

Silva ha resaltado la trans-
versalidad del programa ya 
que "aúna los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible con 
el lenguaje cinematográfi co 
y el trabajo cooperativo". El 
consejero de Educación ha 
valorado especialmente que 
la iniciativa busca "estable-

cer relaciones entre iguales y 
colaboraciones entre centros, 
además de impartir conoci-
mientos en torno a lo audio-
visual". 
Gómez del Río, por su parte, 
ha reconocido a "los jóvenes 
que apuestan por la Agenda 
2030, por una sociedad más 
inclusiva" y les ha defi nido 
como "el germen del desarro-
llo de los Objetivos de Desa-
rrollo Sostenible". Además, la 
consejera de Inclusión Social 
ha apoyado el formato cine-
matográfi co: "Es el acertado, 
es el que llega a más gente".

El proyecto, que comenzó 
en marzo de 2020, llegará 
en esta nueva edición a sie-
te centros educativos de la 
costa oriental: CEIP Pablo 
Picasso (Laredo), CEIP Juan 
de la Cosa (Santoña), IES 
Fuente Fresnedo (Laredo), 
IES Marqués de Manzane-
do (Santoña), IES Ocho de 
Marzo (Castro Urdiales), 
IES San Miguel de Meruelo 
(Meruelo) e IES Valentín Tu-
rienzo (Colindres). La for-
mación será impartida por 
personal de la Fundación 
Fondo Cantabria Coopera.

Cada taller cuenta con un 
total de 30 horas de forma-
ción, repartidas en dos se-
manas, y el resultado fi nal 
será un cortometraje y un 
making of de cada centro. 
Posteriormente, las siete 
producciones resultantes 
serán presentadas en la 
'Muestra de Cine Juventud 
y Valores', que se celebrará 
en el Teatro Casino Liceo 
de Santoña el próximo 21 de 
junio.

Para este curso, el 
director del 
taller, Saúl Pé-
rez Ruano, ha 
implicado en el 
proyecto al di-

vulgador Inazio Nieva como 
colaborador. Nieva es un di-
plomado en Integración So-
cial, con parálisis cerebral, 
y aportará al alumnado su 
visión sobre la superación 
de retos desde la inclusión.

El proyecto, que actualmen-
te se encuentra en su tercer 
año de desarrollo, está diri-
gido a alumnos que tienen 
alguna difi cultad a la hora 
de relacionarse con sus 
compañeros o que aún no 
tienen vínculos fuertes en-
tre iguales y que, por ende, 
pueden verse con mayores 
problemas a la hora de so-
cializar o presentar mayor 
riesgo de exclusión. Este 
trabajo en equipo consigue 
que los alumnos establez-
can relaciones "muy intere-
santes y verdaderos grupos 
con los que mantener amis-
tad". Así lo ha explicado la 
directora del IES Fuente 
Fresnedo, Mónica García, 
que ha ejercido como anfi -
triona del acto de presenta-
ción.

Un centenar de alumnos de siete centros educativos aprenderán a elaborar su propio cortometraje 
inspirado en los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible

Foto: Cristina Santiago
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LAREDO

En la tarde del pasado 14 de mar-
zo tuvo lugar el acto de inaugu-

ración del letrero de gran formato 
de Laredo que el Ayuntamiento ha 
instalado en la recientemente rea-
condicionada Plaza Cachupín.

El encargado de desvelar el letrero 
ha sido el popular Antonio Arcona-
da, “Antuán”, quien, tras unas breves 

palabras al público ahí congregado, 
destapó la lona junto al alcalde de la 
villa, Miguel González, mostrando a 
los presentes las letras de Laredo, 
en lo que, sin duda, será una mag-
nífica postal con el Antiguo Ayunta-
miento y la Puebla Viaje de fondo.

En el acto inaugural estuvieron 
también presentes varios miem-

bros de la corporación municipal, 
así como representantes de otras 
formaciones políticas de la villa.

Estas letras ponen el broche de oro 
a las labores de mejora de la plaza, 
una actuación presupuestada en 
50.000 € que ha afectado a un área 
total de 1.175 metros cuadrados, en 
los que se ha rehabilitado el pavi-
mento, sustituido de los bordillos 
deteriorados y renovado el césped 
y  la vegetación. El proyecto fue 
anunciado el pasado mes de no-
viembre, habiéndose realizado en 
los plazos previstos.

Esta remodelación ha contado con 
el apoyo y el visto bueno de la ma-
yoría de vecinos y partidos políti-
cos de la villa. 

ANTUÁN INAUGURA LAS 
LETRAS GIGANTES 
DE LAREDO
Este letrero de gran formato pone el broche de oro a las 
labores de mejora de la Plaza Cachupín.

UNIDOS POR LAREDO 
RECLAMA MEDIDAS 
DE SEGURIDAD 

Pese a estar a favor de este tipo 
de planes de embellecimiento 

de la villa, el grupo de Unidos x La-
redo ha señalado que la ubicación 
de las letras puede suponer un serio 
peligro para los peatones que hasta 
ahí se acerquen para hacerse la foto, 
especialmente los niños, debido a su 
proximidad (menos de metro y me-
dio) a una carretera muy transitada 
y ante la falta de medidas de segu-
ridad.

En un escrito enviado al equipo de 
gobierno, desde la agrupación ma-
nifiestan su apoyo a la renovación 
urbana y el embellecimiento de es-
pacios públicos, pero han subrayado 
la preocupación por la seguridad y, 
por ello, el pasado día 12 de febrero 
solicitaron al Ayuntamiento en re-
petidas ocasiones información so-
bre las consultas de seguridad vial 
realizadas previamente a la elección 
de esta ubicación para las letras, sin 
haber recibido respuesta. 

Ante la falta de medidas protecto-
ras adecuadas, Unidos x Laredo y su 
portavoz, Ramón Arenas, han pro-
puesto incluir  la implementación 
de un sistema de seguridad, que 
podría consistir en barreras físicas 
u otras soluciones similares, con el 
fin de prevenir el acceso de los ni-
ños a la calzada y mitigar el riesgo 
de accidentes. Arenas ha instado 
al alcalde, Miguel González, a que 
escuche su propuesta, subrayando 
que la seguridad de los ciudadanos 
debe ser una prioridad en el diseño 
de espacios públicos y atracciones 
turísticas.Foto: Vivir en Cantabria Oriental
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COLINDRES

Con la llegada de la pri-
mavera, Colindres se 

teñirá de colores y aires fl a-
mencos para celebrar su Fe-
ria de Abril, que un año más 
regresará al municipio de la 
mano de la Asociación de 
Pequeña y Mediana Empre-
sa de Colindres, APYMECO.

Bajo el nombre de “Apryl-
meco”, la fi esta organizada 
por esta asociación de co-
mercio, en colaboración con 
el Ayuntamiento de Colin-
dres, pretende dina-
mizar la locali-
dad durante 
los días 19 y 
20 de abril 
con diver-

sas actividades, actuacio-
nes y, sobre todo, muchos 
premios para fomentar el 
consumo en los negocios lo-
cales. Se trata de la segunda 
edición de esta feria, la cual 
ya cosechó un gran éxito de 
participación el año pasado.

Durante esos días se insta-
lará, al igual que en la ante-
rior edición,  una carpa en la 
Plaza de la Esperanza, don-
de se realizarán diversas 
actuaciones y actividades. 
Además, la fi esta no se limi-

tará a este recinto, ya 
que saldrá de él para 

recorrer las calles 
de Colindres con 
actuaciones de 

música y baile en directo al 
son del fl amenco y las sevi-
llanas por los distintos loca-
les de hostelería del pueblo.

Dentro de la carpa, el vier-
nes 19 se llevará a cabo la 
puesta en escena del ballet 
“Baila Colindres”, a cargo de 
la academia Estrymens de 
Laredo, quienes, acto segui-
do, llevarán el ritmo de las 
sevillanas por lo bares de 
la localidad, desde las 20:30 
h. A esa misma hora, en la 
carpa será el turno para el 
espectáculo de baile World 
Dance Colindres.

Ya el sábado 20, los alumnos 
y alumnas de Estrymens 

realizarán nuevamente una 
exhibición de baile en la 
carpa, a las 12:30 h y, ya por 
la noche, a las 20:30 h, vol-
verán a animar los bares de 
Colindres al ritmo de las se-
villanas para despedir por 
todo lo alto la jornada fes-
tiva.

Pero esta Feria de Abril no 
se reducirá solo a las actua-
ciones de baile, ya que, APY-
MECO ha vuelto a poner en 
marcha un nuevo sorteo, 

esta vez de 1.000 € en vales 
de compra.

Para participar, los comercios 
adheridos a APYMECO ofre-
cerán con cada compra una 
papeleta para rellenar. Habrá 
un total de 5 premios, con un 
valor de 200 € cada uno, en 
vales de compra y que podrán 
ser usados en cualquiera de 
los establecimientos que for-
man parte de esta asociación. 
En la tarde del sábado 20 se 
realizará el sorteo en directo.

LA FERIA DE ABRIL REGRESA A 
COLINDRES CON “APRYLMECO”
APYMECO ha organizado la segunda edición de esta fi esta, que con-
tará con diversas actuaciones de música y baile y un sorteo de 1.000€ 
en vales de compra.
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CASTRO URDIALES

Nacida en 1985 y declarada Fiesta 
de Interés Turístico Nacional en 

2012, este evento, organizado por la  
Asociación Cultural Pasión Viviente, en 
colaboración con el Ayuntamiento de 
Castro Urdiales, representa los últimos 
días de Jesucristo, incluyendo los pasa-
jes bíblicos de la Última Cena, el Edicto 
de Pilato, el Vía Crucis o la Crucifixión 
y Resurreción.

A diferencia de otras celebraciones 
tradicionales de la Semana Santa, en 
Castro Urdiales son alrededor de 800 
actores reales quienes teatralizan por 
las calles del municipio estos pasajes, 
convirtiendo el evento en un auténtico 
espectáculo de emociones que hay que 
ver, aunque sea una vez en la vida. 

Esta “Pasión” no es “viviente” solo por 
ser interpretada por actores, si no por-

que realmente se siente viva en sus 
actuaciones, en los pequeños gestos, 
como las miradas de María a Jesús, las 
lagrimas del público o el beso que, su-
tilmente, le da una de las mujeres en la 
mano a un Cristo agonizante durante 
su tercera caída. 

Quienes interpretan los diferentes pa-
peles los están viviendo. No actúan, 
sienten. Se puede ver el dolor, no solo el 
de quien recibe los latigazos, si no el de 
quien los contempla y, sobre todo, el de 
una afligida madre que se despide por 
última vez de su hijo, a quien luego ha 
de sostener muerto en sus brazos. 

El acto trasciende el contexto religio-
so para ser una representación de los 
sentimientos humanos. Quienes está-
bamos ahí, podíamos escuchar a gente 
del público gritar: “¡Parad ya, no tenéis 

vergüenza!”, dirigiendo su rabia hacia 
el romano que flagelaba a Jesús. Eran 
actores, pero lograron que el público 

lo viviese y se emocionase como si fue-
se algo real, sintiendo el dolor y, sobre 
todo, piedad por el que lo sufre. 

40 AÑOS DE 

PASIÓNVIVIENTE
Esta Semana Santa, Castro Urdiales celebró su Pasión Viviente, 

uno de los eventos más importantes de Cantabria y que atrajo al municipio a miles de personas 
con el fin de ver la recreación de los últimos momentos de Jesús de Nazaret.

Fotos: Vivir en Cantabria Oriental
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CASTRO URDIALES

Resulta fascinante ver a tantísi-
mos castreños encarnar perso-
najes de forma tan profesional, 
digna de un premio Óscar. 

La puesta en escena del Juicio 
del Sanedrín, en el altar de la 
iglesia de Santa María, bien me-
recería la estatuilla dorada a la 
mejor escenografía, mientras el 
premio al mejor actor de reparto 
debiera ser para el apóstol Juan, 
pues, aun sin frases memora-
bles, la expresión de dolor de su 
cara ante la tortura y muerte de 
su maestro le hace digno mere-
cedor de este reconocimiento.

ÚLTIMA CENA, 
APRESAMIENTO Y JUICIOS

La jornada dio comienzo a las 
10:00 h en la explanada de la 

iglesia de Santa María, donde mi-
les de personas ya se agolpaban 
tras el vallado con los ojos pues-
tos en el cielo, con la esperanza 
de que la lluvia no apareciese.

Subido en su cuadriga llegó el 
cónsul de Roma, quien, conver-
sando con su esposa, nos narra 
a los presentes el alboroto de 
los días previos en Jerusalén 
tras la entrada de un judío, del 
que se dice es el Mesías. 

Este no es otro que Jesús de 
Nazaret, quien, acompañado de 
sus doce discípulos, celebran su 
última cena y, repartiendo el 
pan y el vino entre ellos, reali-
zan la primera eucaristía, tras 
la cual, Judas abandona la es-
cena, sabedor de su traición.

Tras la cena, el nazareno y sus 
discípulos se dirigen al monte 
de los olivos, donde este reali-
za la famosa Oración de Get-
semaní, conocedor del destino 
que le aguarda. 

El sueño es interrumpido por la 
llegada de los sumos sacerdo-
tes judíos, que, tras el beso de-
lator de Judas, prenden a Jesús.

La escena pasa entonces al 
interior de la iglesia de Santa 
María, donde Jesús es llevado 
ante el Sanedrín, presidido por 

Caifás y Anás, para ser juzga-
do. Los sacerdotes se burlan de 
él, lo maltratan y lo golpean. 

En esta escena, Pedro, quien 
también se encontraba allí, 
niega tres veces conocer a su 
maestro. Finalmente, el conse-
jo encuentra a Jesús culpable 
de blasfemia y de autoprocla-
marse el Mesías.

Puesto que se está celebrando 
la Pascua y no pueden acabar 
personalmente con Jesús, deci-
den llevarlo de nuevo a la base 
romana situada en la campa 
frente a la iglesia, ante el pre-
fecto de la provincia de Judea, 

Poncio Pilato, para exigirle que 
sea el quien imponga la pena 
capital. Sin embargo, este atien-
de a los judíos de mala gana y 
acaba expulsándolos, alegando 
que le corresponde al rey Hero-
des castigar a los suyos.

Entre tanto, un arrepentido 
Judas Iscariote acaba cedien-
do a la culpa y suicidándose al 
ahorcarse de uno de los árbo-
les, dejando una de las escenas 
más impactantes de esta Pa-
sión Viviente.

Una vez en el palacio de Hero-
des, situado detrás de la igle-
sia, este recibe a Jesús junto a 
su mujer, Herodías, y su hija, 
Salomé, en una escena que 
mezcla humor y baile. 

El rey no quiere poner en su con-
tra al pueblo judío, por lo que de-
clina juzgar al reo y pide que sea 
nuevamente llevado ante Pilato. 

El prefecto romano trata nueva-
mente de no ceder a las exigen-
cias del Sanedrín, dando la opor-
tunidad de indultar a Jesús, pero 
el pueblo  finalmente pide indul-
tar al revolucionario Barrabás, 
por lo que Pilato termina por 
lavarse las manos y dejar que el 
llamado Mesías sea condenado.

VÍA CRUCIS

Aquí comienza el momento 
más emblemático de la Pa-

sión Viviente, el Vía Crucis, que 
será también el más emocional 
y dramática, debido a la cru-
deza con la que se escenifica, 
siendo extrema la violencia y 
no apta para los más sensibles.

Primeramente, Jesús es lleva-
do entre la multitud a una co-
lumna para ser salvajemente 
flagelado y coronado con los 
espinos, para después, ser car-
gado con el madero de la cruz 
donde habrá de morir.

Entre un público perplejo y 
emocionado, el nazareno avan-
za hasta ser golpeado por unos 
niños y tener así su primera 
caída, donde es nuevamente 
golpeado y azotado. Tras po-
nerse en pie, consigue avanzar 
ante las miradas de la muche-
dumbre ahí agolpada solo para 
ser detenido por María Magda-
lena, fiel discípula suya, quien 
intenta sin éxito sobornar al 
centurión con una bolsa de 
monedas.

La procesión prosigue has-
ta la plaza frente al Ayunta-
miento, donde Jesús se en-
cuentra con su madre, María, 
y uno de sus discípulos, Juan, 
quienes entre sollozos se 
despiden de él, que prosigue 
su marcha. Poco tiempo des-
pués, el fatigado nazareno se 

« Quienes interpretan los diferentes papeles los están viviendo. No actúan, sienten. 
Se puede ver el dolor, el de quien recibe los latigazos, el de quien los contempla y, 

sobre todo, el de la madre que se despide por última vez de su hijo, a quien luego ha 
de sostener muerto en sus brazos»
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CASTRO URDIALES

topa con otra mujer, la llama-
da Verónica, quien trata de 
darle agua, pero, al negarse 
los captores, solo consigue 
que la dejen limpiar su cara 
con su paño, en el cual se 
queda impreso su imagen, el 
Santo Rostro.

La marcha del ensangrenta-
do Jesús se ve nuevamente 
interrumpida por una se-
gunda caída, pero, esta vez, 
son aquellos a los que solo él 
atendió y trató con dignidad, 
los enfermos y leprosos, quie-
nes lo rodean y ayudan a po-
nerse en pie. 

La peregrinación continúa 
por el mercado, donde Jesús 
ya es incapaz de seguir so-
portando el enorme peso del 
madero. Los soldados esco-
gen entonces a un hombre 
de entre la multitud, Simón 
de Cirene, quien cargará con 
este peso el resto del camino. 

Las mujeres de Jerusalén llo-
ran y gritan por el Mesías, 
quien es lanzado al suelo por 
la soga de la que lo arrastran 
los soldados. Dos de ellas, dos 
prostitutas, se apiadan y lo 
levantan, mientras besan su 
mano, increpando la hipocre-
sía del Sanedrín y de quienes 
lo abuchean.

CRUCIFIXIÓN, MUERTE 
Y RESURRECCIÓN

Finalmente, el camino de la 
cruz asciende hasta la ata-

laya, donde será representado 
el Calvario. Ahí, Jesús es lleva-
do a su última escena, donde 
miles de vecinos y visitantes 
se agolpaban esperando el mo-
mento cumbre de la Pasión.

El Cristo es clavado al madero 
y alzado a la cruz, mientras a 
su izquierda y derecha, dos 
ladrones, Dimas y Gestas, son 
también crucificados con él. 

El primero reprende al segun-
do, pues este pedía que Jesús 
los salvase a los tres si verda-
deramente era el Mesías. Di-
mas tan solo ruega que le pida 
a su padre que lo perdone, a 
lo que el nazareno le respon-
de que no ha de preocuparse, 

pues “hoy estarás conmigo en 
el paraíso”.

Tras repartirse sus vestiduras, 
uno de los centuriones, llama-
do Longino, clava finalmente 
su lanza en el costado de Je-
sús, quien finalmente perece, 
teniendo en este momento el 
romano un revelación y excla-
mando “en verdad este era el 
Hijo de Dios”.

Jesús es bajado de la cruz y 
besado por última vez por su 
madre. El cadáver es llevado a 
la cripta, de donde toda la co-
mitiva de actores regresa con 
ramos para celebrar la resu-
rrección final y poner fin así a 
la Pasión Viviente.

DATOS Y CURIOSIDADES

La Asociación Cultural 
Pasión Viviente de Castro 
Urdiales es la encargada de 
coordinar todo para recrear 
este multitudinario evento. 

La fiesta tuvo su inicio 
durante un campamento 
de verano en año 1984, en 
el que un grupo de jóvenes 
dirigido por el padre Luis 
Campuzano decidieron 
realizar la representación de 
la Pasión de Cristo.

La primera edición de la 
Pasión Viviente se celebró 
en el año 1985, contando, 
en aquel entonces, con tan 
solo un pequeño grupo de 
amigos y pocos recursos. 
10 años después, en 1995, el 
evento contaba ya con 400 
participantes.

En estos 40 años, el even-
to ha ganado en apoyos y 
participantes, siendo una de 
las recreaciones con mayor 
número de participantes.

La Pasión Viviente de Castro 
Urdiales fue declarada 
Fiesta de Interés Turístico 
Nacional en 2012.

El actor que interpreta a Je-
sús, Imanol Vilella, es hijo en 
la vida real de la actriz que 
interpreta a María, madre 
de su personaje, Charo Cas-
tillo y también pareja de la 
actriz que interpreta a María 
Magdalena, Maider Saralegi.

ELENCO 2024

JESÚS
Imanol Vilella Castillo

MARÍA
Charo Castillo

JUAN
Alejandro Calvo 

CAIFÁS
José Antonio Román

ANÁS
José Antonio García

JUDAS
Fran Álvarez Santos

PEDRO
J. Angel Gutierrez Ortiz

PILATO
David Fernández 

CLAUDIA
Cristina Muñoz

BARRABÁS
Valentín Bringas

VERÓNICA
Vicky Peláez

HERODES
Jesús Mª Zaballa

HERODÍAS
Maricarmen Moja

CIRINEO
Asier Anguío Calvo

MAGDALENA
Maider Saralegi

Escanea el código QR para ac-
ceder al tour visual del evento 
en nuestra web.

Una galería de 60 imágenes 
para revivir paso a paso todos 
los momentos de la Pasión 
Viviente de Castro Urdiales.

Por Adrián Rozas
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ENTRE FOGONES

Alberto Criado Torres es 
el chef y propietario del 

Restaurante Alameda, en 
San Mamés de Meruelo. Es 
conocido como el chef del 
bonito, pues es uno de los 
grandes referentes de nues-
tra gastronomía en lo que a 
este producto de la mar se 
refiere, llegando a elaborar 
un menú degustación de 6 
platos de este pescado coci-
nado de diferentes maneras.

Este chef lleva 32 años coci-
nando, siempre buscando la 
innovación y la creatividad 
para sacar todo el partido a 
sus platos. Según nos afirma 
“me gusta y me divierte mi 
trabajo”.

Alberto estudió en la escue-
la de cocina de Leioa, junto a 
figuras tan conocidas como 
Joxéan Alija y Eneko Atxa, 
y ha participado en diver-
sos programas de televisión 
como “Juego de Cartas”, en 
ETB, donde se alzó con la 
victoria y en “Ven a cenar 
conmigo: especial cocineros” 
donde también logró hacer-

se con el triunfo y participó 
en el programa “Aquí la tie-
rra” de Televisión Española, 
donde elaboró diferentes 
platos. Actualmente partici-
pa en Radio Meruelo con su 
propio programa de gastro-
nomía, "Cocina con amor", 
todos los viernes a las 11:00 h 
de la mañana. 

Criado es también campeón 
de Cocineros de Cantabria, 
tierra en la que realiza y par-
ticipa en diversos eventos 
gastronómicos, siempre po-
niendo en valor la cocina y 
los productos de esta región. 
Es por ello que fue también 
socio y fundador de la Cofra-
día del Bonito de Colindres,  
junto con Jesús Baquero "El 
Mule Carajonero" y el año 
pasado fue nombrado cofra-
de de Mérito de la Cofradía 
de la Nécora de Noja. 

Desde hoy, este gran chef 
tendrá su propia sección en 
Vivir en Cantabria Oriental,  
Entre Fogones, donde com-
partirá con nosotros los se-
cretos de su cocina.

Durante siglos, el Bacalao 
fue uno de los pocos pes-

cados que se consumía en el 
interior de España (donde no 
llegaba en muy buenas condi-
ciones el género del litoral).

Su proceso de conservación en 
salazón permitía disfrutar del 
pescado todo el año, aunque 
era en Cuaresma y Semana 
Santa cuando más se consu-
mía como sustituto de la car-
ne ,ya que, la Religión Católica 
no permitía consumir carne 
en estas fechas. 

A pesar de que el Bacalao en 
salazón es el mismo durante 
todo el año y hoy en día poca 
gente guarda la abstinencia 
de la Cuaresma, la tradición 
de cocinar este pescado en Se-
mana Santa se ha mantenido 
en el tiempo.

Las recetas más importantes 
del Bacalao son:

Bacalao al pil pil
Bacalao a la Vizcaína
Bacalao a la Riojana
Buñuelos de Bacalao
Croquetas de Bacalao
Albóndigas de Bacalao
Tortilla de Bacalao
Potaje de Vigilia
Zurrukutuna "sopa de ajo"
Bacalao a la Brass.

Además, ahora podemos en-
contrar en nuestras pescade-
rías Bacalao  fresco y Bacalao 
Skrei, un bacalao de alta cali-
dad que se captura durante su 
migración invernal anual, lo 
que abre un amplio abanico a 
infinidad de recetas.

En el caso del Bacalao en sala-
zón hay que hacer un proceso 
de hidratación del Bacalao, 
que, en el caso de los lomos, 
debe realizarse siempre con 
dos días de antelación y cam-
biando el agua cada 12 horas. 

A mí, personalmente, me en-
canta el Bacalao Dorado, una 
receta Portuguesa de un re-
vuelto de Bacalao.

Nosotros, en el restaurante 
Alameda de Meruelo hemos 
diseñado varias recetas espe-
ciales de bacalao: Bacalao que 
se joda el mar, el cual elabo-
ramos con plancton marino; 
bacalao con crema de calaba-
za al cardamomo; bacalao a la 
vizcaína con polvo de jamón y 
crujiente de su piel; y bacalao 
con tomate casero ligeramen-
te picante, el cual todavía lo 
tenemos en la carta.

Yo siempre recomiendo comer 
producto de temporada, ya que 
es importante consumir pro-
ducto fresco de nuestros ma-
res y de nuestros barcos y en 
Cantabria para sacarles todo 
el partido. Además, tenemos la 
gran suerte de contar con pro-
ductos de altísima calidad.

Ahora mismo estamos en una 
fecha estupenda, ya que es tem-
porada de verdel y bocarte, dos 
manjares del mar. La albóndi-
gas de verdel, los bocartes en 
vinagre y las anchoas, son algu-
nos de los platos más importan-
tes de la gastronomía Cántabra 
y ahora es el mejor momento 
para disfrutar con ellos.

Bacalao que se joda el mar

Bacalao con tomate casero 
ligeramente picante

Bacalao a la vizcaína con 
polvo de jamón y crujiente 
de su piel

Bacalao a la vizcaína con 
polvo de jamón y crujiente 
de su piel

BACALAO 
“EL TRADICIONAL PESCADO 
QUE NO SOLO SE CONSUME 
EN SEMANA SANTA"

ALBERTO CRIADO
EL CHEF DEL BONITO

El chef Alberto Criado, propietario del Restaurante Alameda de Meruelo y uno de los grandes 
referentes de la gastronomía de Cantabria, estrena su sección, Entre Fogones, 

para descubrirnos los secretos de su cocina y todas las novedades gastronómicas de la región.

Por Alberto Criado
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PUBLIRREPORTAJE COLINDRES

LOS COLINDRESES PEDALEARÁN 
“UNIDOS POR UN RETO”
Colindres acogerá la tercera edición de la carrera ciclista solidaria 
Memorial Ángel Negrete, que transcurrirá por Limpias, Carasa, Treto, 
Rada, Bueras y Padiérniga.

El próximo 6 de abril se ce-
lebrará la iniciativa soli-

daria “Unidos por un Reto: III 
Memorial Ángel Negrete”, que 
tendrá salida y meta en Colin-
dres y que recorrerá las locali-
dades de Limpias, Carasa, Tre-
to, Rada, Bueras y Padiérniga.

La iniciativa solidaria Unidos 
por un Reto surgió en el año 
2014, siendo entonces un pro-
yecto cuya finalidad era re-
caudar fondos destinados a la 
investigación de las causas y 
factores que provocan la en-
fermedad de Alzheimer, enfer-
medad que ya sufría, en estado 
muy avanzado, el padre del ci-
clista colindrés Oscar Negrete.

Para aquella primera edición, se 
propusieron el reto de batir el 
récord de la hora para bombe-
ros profesionales en el Velódro-
mo Miguel Indurain de Tafalla, 
poniéndose en marcha desde 
enero de ese mismo año para 
comenzar a Recaudar fondos 
mediante diferentes eventos 
que organizaron a nivel depor-
tivo, cultural y festivo. 

Tal y como nos explica Oscar, 
“tuvimos la suerte de poder con-
tar con muchísimos colectivos y 
administraciones que se pusie-
ron a nuestro servicio para ayu-
darnos a dar forma a la idea que 
nosotros teníamos. Nunca esta-
ré suficientemente agradecido 
a todas esas personas y por la 
gran ayuda que nos prestaron”.

Llegó entonces la fecha seña-
lada,  el 26 de abril de 2014, y 
la realidad superó con creces 
a las expectativas. Se logró 
batir el récord de la hora y se 
publicó el dinero recaudado 
hasta entonces, que ascendió 
a la cifra de 6.000€ que fueron 
destinados al Instituto de In-
vestigación del Hospital Uni-
versitario Marqués de Valdeci-

lla, concretamente, a la Unidad 
de Deterioro Cognitivo.

 “Allí conocí al equipo de inves-
tigadores y me explicaron en 
que iban a emplear el dinero de 
la donación”, explica Negrete.

Este prueba se convirtió en un 
evento anual y, según afirma el 
deportista colindrés, “año tras 
año, hemos ido colaborando 
con ellos y tras pequeñas do-
naciones hemos alcanzado la 
cifra aproximada de 25.000 € 
donados”. 

Con la gran acogida del evento, 
hace 3 años decidieron poner 
en Marcha el I Memorial Ángel 
Negrete, una carrera ciclista de-
dicada a “recordar a un vecino 
de Colindres que fue un gran ci-
clista de su época”. “Además, de-
cidimos que fuese una carrera 
ciclista solidaria, una parte de 
cada inscripción de corredor, va 
destinada a la investigación”. 

Estas dos primeras ediciones se 
realizaron el 21 de septiembre, 
Día Mundial del Alzheimer. Sin 
embargo, y debido a causas ope-
racionales ajenas a la organiza-
ción, esta edición se celebrará el 
próximo sábado 6 de abril.

La carrera constará de 88kms 
y su salida y llegada será en la 
Plaza del Pescador de Colin-
dres, a las 15:00 h, con un reco-
rrido que transcurrirá por las 

localidades de Limpias, Carasa, 
Treto, Rada, Bueras, Padiérniga 
y Colindres. Se darán 5 vueltas, 
con la peculiaridad de que, en 
la última, se subirá el alto de 
Bueras para bajar por Padiérni-
ga hasta Carasa, continuando 
por Treto y meta en Colindres.

Se trata de una carrera exigen-
te, en la que podrán participar 
las categorías open/élite,Sub23, 
Féminas, Master 30, 40, 50 y 60.

Las inscripciones, que ya están 
abiertas, tienen un precio de 15 
€ y la fecha límite  para inscri-
birse será el próximo 3 de abril. 
Para garantizar la seguridad de 
la prueba, habrá un límite de 
participantes de 150 corredores.

Además, como novedad, este 
año, será la sede del campeona-
to de Cantabria, con lo cual, los 
ciclistas cántabros mejor posi-
cionados de cada categoría se 
llevarán en Colindres el maillot 
rojo y blanco que les identifica-
rá como los mejores ciclistas de 
Cantabria, para este año 2024.

Por último, desde la organiza-
ción han querido agradecer 
la labor llevada a cabo por los 
patrocinadores, Apymeco, al 
Ayuntamiento de Colindres, 
Protección Civil y todo el cuer-
pos de seguridad y voluntarios 
anónimos, “ya que, sin ellos, no 
sería posible realizar un año 
más esta fiesta ciclista”.

UN TALLER 
DE SALUD 
La naturópata y masajista, Lola Cid, nos 
habla sobre su Taller de Salud en Colin-
dres, un centro especializado en técnicas 
naturales.

La salud es el estado de 
completo bienestar físico, 

mental, emocional y social, y 
no solamente la ausencia de 
afecciones o enfermedades. 
Así define la OMS la salud.

Normalmente nos aquejamos 
de mala salud cuando padece-
mos alguna enfermedad y do-
lencia, pero nuestro bienestar 
es algo que debemos cuidar y 
tratar casi a diario para asegu-
rarnos de que así continue.

Es por ello que, hace ya tres 
años Lola Cid abrió su Taller 
de Salud en Colindres, con el 
fin de ofrecer servicios que 
sirven para mejorar este bien-
estar físico y emocional con la 
ayuda de métodos naturales. 

Lola lleva dedicándose al mun-
do de la Naturopatía desde 
hace más de 20 años, cuando 
empezó buscando como cam-
biar su propia vida, llegando a 
cursar una amplia formación 
en distintos métodos natura-
les para la salud y el bienestar. 
Hoy en día es miembro de la 
Federación Española de Aso-
ciados Profesionales de Natu-
rópatas, la Federación Politéc-
nica Española de Diplomados 
y del Cuerpo del Profesorado 
de Naturopatía.

Según nos explica, “una parte 
de mi trabajo es recomendar 
programas personales de sa-
lud, utilizando un protocolo 

que consiste en la evaluación 
general de salud del usuario”. 
“Después de valorar el estado 
actual de salud, se elabora un 
programa personal con méto-
dos naturales como, fitotera-
pia, aromaterapia, oligotera-
pia, etc., y métodos manuales 
como quiromasaje, reflexolo-
gía, técnica estructural, etc.” .

El estrés del día a día hace 
que cada vez suframos más 
de dolencias musculares, es-
pecialmente las localizadas 
en la espalda, por lo que los 
quiromasajes se han vuelto un 
servicio muy demandado para 
combatir este tipo de proble-
mas. Es por ello que el Taller 
de Salud cuenta con diferen-
tes métodos manuales para 
tratar de mejorar contracturas 
musculares y otras disfuncio-
nes de clase músculo-esquelé-
tico,  así como las emociones 
asociadas con cada proceso, 
tan comunes hoy en día.

Ya decía Hipócrates, padre 
de la medicina moderna, que 
"cuando estés enfermo, mira 
primero tu columna vertebral". 

Por último, y como su propio 
nombre indica, se trata tam-
bién de un centro donde se im-
parten formaciones, talleres, 
cursos, charlas, sobre distin-
tas técnicas naturales, con el 
fin de divulgar y formar tanto 
a particulares, empresas y co-
lectivos.
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LAREDO

Las obras de ampliación 
de la lonja del puerto 

de Laredo comenzarán en 
las próximas semanas y 
tendrán un presupuesto 
ligeramente superior a los 
800.000 €, tal y como anun-
ció el pasado 26 de marzo 
el consejero de Fomento, 
Ordenación del Territorio 
y Medio Ambiente, Roberto 
Media, en la visita que ha 
realizado a la instalación 
portuaria para presentar 
los detalles de la actuación.

El consejero ha explicado 
que los trabajos "no van a 
empezar a tope" para no 
entorpecer la actividad 
pesquera en plena época 
de costera. Sin embargo, ha 
confiado en que se cumpla 
el plazo de ejecución mar-
cado de diez meses para que 
esta demanda de la Cofra-
día de Pescadores de San 
Martín sea una realidad a 
principios del año que vie-
ne, aunque el contratista 
(SIEC) intentará que la obra 
esté acabada en 2024.

El próximo arranque de las 
obras de la lonja no ha sido el 
único anuncio que Roberto 
Media ha realizado esta ma-
ñana en el puerto de Laredo, 
sino que también ha avanza-
do que su departamento ha 
encargado ya la redacción 
del proyecto para aumentar 
la línea de atraque y la zona 
de descarga de la dársena 
pesquera, proyecto que po-
dría estar listo "en cuatro o 
cinco meses" para, seguida-
mente, salir a licitación por 
2,5 millones de euros, aproxi-
madamente.

Se trata, nuevamente, de una 
necesidad planteada por los 
pescadores ante la falta de 
espacio que en estos momen-
tos presenta la machina in-
terior y que, en palabras del 
titular de Fomento, va a per-
mitir al puerto de Laredo ser 
"mucho más competitivo" y 
tener "el rendimiento que se 
merece".

Finalmente, Media ha rei-
vindicado los compromisos 

cumplidos con Laredo y con 
su puerto desde que dio co-
mienzo la actual legislatura. 
"Las obras llegan y estamos 
de enhorabuena en Laredo 
y en el puerto, muy especial-
mente, porque estamos ha-
blando de, más o menos, 3,5 
millones de euros de inver-
sión que vamos a ver plas-
mados en los próximos me-
ses", ha dicho.

El consejero ha estado acom-
pañado en la visita por el al-
calde de Laredo, Miguel Gon-
zález; varios concejales de la 
Corporación municipal; el 
patrón mayor de la localidad, 
Adolfo San Román, y el direc-
tor general de Pesca, Paulino 
San Emeterio, entre otros.

Por su parte, Miguel Gonzá-
lez y Adolfo San Román han 
agradecido a Roberto Media 
el cumplimiento de los com-
promisos asumidos y han 
destacado la importancia de 
estas dos actuaciones que, 
para el alcalde, van a mar-
car "una nueva era" de creci-

miento y competitividad en 
el puerto de Laredo y, para 
el patrón mayor, lo van a ha-
cer "más atractivo para los 
barcos de fuera", además de 
mejorar, sustancialmente, las 
condiciones de trabajo de los 
pescadores.

AMPLIACIÓN DE LA LONJA

La lonja de Laredo se cons-
truyó en 2013 y se estruc-

tura en dos plantas de 600 y 
350 metros cuadrados, res-
pectivamente. La creciente 
actividad pesquera del puerto 
en los últimos años ha dejado 
pequeña la instalación y obli-
ga a ampliar su espacio para 
mejorar su competitividad en 
el futuro.

Las obras proyectadas con-
sisten en la prolongación del 
edificio actual hacia al Este 
con una construcción de dos 
alturas, de forma que, en la 
planta baja, de 425 metros 
cuadrados de superficie, se 
ubicarán las zonas de pesaje, 
deposito, refrigeración y con-
gelación, mientras que, en la 
planta primera, de 350 metros 
cuadrados, se alojará una nue-
va sala de reparación de artes 
de pesca.

Complementariamente, se 
trasladarán al nuevo módulo 
las cámaras de frio y congela-
ción para dotar a la zona prin-
cipal de descarga y pesaje de 
una superficie más amplia y 
diáfana, al objeto de facilitar 
el flujo de la pesca desde su 
desembarco en el muelle has-
ta su salida del puerto por me-
dios terrestres.

Con esta nueva ordenación 
se favorecerán las labores de 
descarga del pescado desde las 
embarcaciones y una mejora 
de las circulaciones interiores, 
al tiempo que se conseguirá li-
berar un gran espacio urbani-
zado hacia el Sur, lo que dará 
mayor fluidez a las labores de 

carga y facilitará el acceso de 
los vehículos pesados.

La ampliación de la lonja 
mantendrá las mismas carac-
terísticas que la construcción 
actual, con cimentación y es-
tructura de hormigón arma-
do. Además, en la cubierta del 
edificio se instalarán paneles 
solares que completarán la 
demanda energética de la ins-
talación, con una superficie de 
70 metros cuadrados de capta-
ción solar, y se dotará al edifi-
cio de un sistema de alumbra-
do eficiente.

EXTENSIÓN DE LA LÍNEA 
DE ATRAQUE Y LA ZONA 

DE DESCARGA

Además del inicio de las 
obras de ampliación de 

la lonja, otra de las princi-
pales demandas planteadas 
por la Cofradía de Pescado-
res al Gobierno de Cantabria, 
con vistas a su inclusión en 
el nuevo Plan de Puertos, es 
el incremento de la línea de 
atraque y de la zona de des-
carga, puesto que la actual 
superficie, al igual que ocurre 
con la lonja, limita el creci-
miento del puerto de Laredo, 
que presenta en la actualidad 
"necesidades mucho mayo-
res" que cuando se constru-
yó, según Roberto Media.

Para solucionar este proble-
ma y a falta de concretar el 
proyecto con la Cofradía, la 
Consejería de Fomento pre-
vé ganar un nuevo espacio 
de algo más de 2.000 metros 
cuadrados que se ubicará en 
la parte de la dársena más 
próxima al espigón norte, al 
otro lado de la zona de atra-
que contigua al edificio que 
acoge la lonja y las oficinas 
del cabildo de pescadores. 
Por orden del consejero de 
Fomento, el Servicio de Puer-
tos ha iniciado ya los trámi-
tes para contratar la redac-
ción del proyecto.Foto: Oficina de Comunicación

EN LAS PRÓXIMAS SEMANAS DARÁ COMIENZO LA
AMPLIACIÓN DE LA LONJA DE LAREDO

La ampliación de la lonja cuenta con un presupuesto de 800.000 €.
El consejero de Fomento también ha anunciado en su visita al puerto la redacción del proyecto para 

aumentar la línea de atraque y la zona de descarga.
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El pasado mes de marzo se cele-
bró la séptima edición Rallye 

Ciudad de Castro Urdiales, que 
reunió en el municipio a cientos 
de amantes del mundo del motor 
en una gran competición.

La actividad automovilística 
dio comienzo el domingo 10 de 
marzo en la plaza del ayunta-
miento, donde la escudería La 
Trazada Sport presentó esta 
nueva edición de este rallye, 
que contó con diferentes vehí-
culos participantes de la zona 
oriental.

El viernes 15, a las 17:00 h en el 
Parque Amestoy, se realizaron 
las verificaciones técnicas de 
todos los vehículos participan-
tes para, posteriormente, ya a 
las 20:30 h, dar comienzo a una 
bonita ceremonia de salida con 
el puerto de Castro Urdiales 
y la iglesia de Santa María de 
fondo, que hicieron de ello una 
postal inmejorable.

A partir de las 7:00 h del sába-
do 16 comenzaron a rugir los 
motores, yendo desde el centro 
de la ciudad hacia el parque de 
asistencias, ubicado en el po-

lígono industrial de Sámano, 
comenzando allí la salida hacia 
los siguientes tramos.

Este año los tramos cronome-
trados contaron con diferen-
tes variaciones. En la jornada 
matinal tuvimos dos tramos 
a doble pasada cada uno: Gu-
riezo – Ampuero, donde la 
primera pasada dio comienzo 
a las 8:33 h y la segunda a las 
11:06 h. También por la maña-
na, estuvo presente de vuelta 
en esta prueba el mítico tramo 
Limpias – Liendo, siendo la pri-
mera pasada a las 9:01h y la se-
gunda a las 11:34 h.

Ya por la tarde, también tuvi-
mos otra sorpresa, ya que el 
difícil tramo de Ontón – Otañes, 
fue a triple pasada, siendo los 
horarios de cada una de ellas 
a las 14:37 h, 16:55 h y la última, 
que fue parcialmente nocturna, 
a las 19:03 h. La prueba  se com-
plementó con otras dos pasa-
das al tramo Sámano – Guriezo, 
siendo la primera salida a las 
15:05 y la segunda a las 17:23 h.

La prueba concluyó donde 
todo empezó, en el centro de la 

ciudad de Castro Urdiales, en el 
Parque Amestoy donde se rea-
lizó el Parque Cerrado Final del 
Rallye.

Tras el abandono del actual 
campeón regional, Daniel Peña, 
y su copiloto Raúl Pérez, en el 
último tramo de la mañana, 
después de sufrir un accidente 
y su coche quedar dañado para 
poder continuar en carrera, la 
prueba sufrió un cambio radi-
cal donde empezó a liderar el 
equipo de Cdb Adelma Compe-
tición, con su Porsche 997 GT3, 
que hacían las delicias de todos 
los aficionados desplazados a 
la zona oriental de Cantabria 
para disfrutar del automovilis-
mo una vez más.

Finalmente, la gran victoria 
de esta prueba fue para Mar-
cos Diego y Juan Luis García, 
del Cdb Adelma Competición, 
por tan sólo 7 décimas de se-
paración de Manuel Mora e 
Iván Bajo, que hicieron de esta 
prueba una carrera muy dis-
putada. La tercera posición 
general la ocuparon Surhayen 
Pernía y Daniel Cue, con su Ci-
troën C3 R5.

VII RALLYE 
CIUDAD DE 
CASTRO URDIALES
La prueba automovilística reunió a cientos de amantes del motor en 
el municipio castreño en una competición muy reñida.

Fotos: Monchi Sport Photography

CLASIFICACIÓN POR CLASES:

En la clase 1, únicamente 
participó un equipo; Aitor 
Sagastizabal y Pedro Piña 
con su nuevo Peugeot 205 
lograron acabar la prueba 
haciendo grandes tiempos.

En la clase 2, el vencedor 
fue el equipo formado por 
Gabriel Liendo y Jon Iba-
ñez con un Citroën Saxo, A 
continuación, con el mismo 
coche, terminaron segundos 
Txaber Aguinaga y Eneko 
Artaza, a 1 minuto y 10 se-
gundos. El podio lo cerraba 
el equipo formado por Ru-
bén Parada y Fidel Martínez.

En la clase 3 volvió a ganar 
en su vuelta a la competi-
ción Pablo Pacheco, acom-
pañado de Jorge Barriuso, 
con su Bmw E36, seguidos de 
Rubén Pardo y David Berbil, 
con un Peugeot 206 y, en ter-
cera posición, Borja López y 
Sara Madrazo en otro Bmw 
E36.

En la Clase 4, solo consiguie-
ron llegar al parque cerra-
do final tres equipos, el de 
Bárcena de Cicero, formado 
por Diego Ortiz y Santiago 
Basoa, con su Nissan 200sx, 
seguidos por Igor Uriarte 
y José Miguel Vega, con un 
Bmw E36 y, en tercera posi-
ción, José Ramón Rodríguez 
y Pablo Martínez con un 
Peugeot 207.

La clase 5 se la llevó el pilo-
to colindrés Aaron Zorrilla, 
junto a Carolina Abascal, en 
su Renault Megane. A 38 se-
gundos terminaron Rubén 
Hoyos y Alexander Gutié-
rrez, con el Peugeot 206 R3 y, 
finalmente, F. Javier Pereza 
y Alfonso Casado con un Ci-
troën C2.

En la clase 6 solo consiguie-
ron terminar dos equipos; 
en primer lugar, Ramiro Gar-
cía y Celia Parte, que se es-
trenaban con una unidad de 
Peugeot 208 R2 y, en segun-
do lugar, Víctor Fernández 
y Sergio Fernández, con su 
nuevo Citroën DS3 R3T. 

El lado malo de las carreras 
se lo llevaron Francisco Val-
dés y Diego Fuentes, tras su-
frir un accidente con su Re-

nault Clío Rally5 en el tramo 
Ontón- Otañes y no poder 
continuar.

La clase 7 quedaría igual 
que la clasificación general 
del rallye, quedando Marcos 
Diego y Juan Luis García 
vencedores, aunque a tan 
solo 789 milésimas consi-
guieron un segundo puesto 
tras tener un pequeño to-
que en el primer tramo de la 
prueba Manuel Mora e Iván 
Bajo y, cerrando el podio fi-
nal, Surhayen Pernía y Da-
niel Cue.

En lo referente a las Copas 
la clasificación de la copa 
MRF Braulio Ruiz, los ga-
nadores fueron el colindrés 
Aaron Zorrilla y su joven 
copiloto, Carolina Abascal, 
perseguidos por Rubén Ho-
yos y Alexander Gutiérrez 
y, terceros, Pablo Pacheco y 
Jorge Barriuso con su Bmw.

Aitor Sagastizabal y Pedro 
Piña se proclamaban cam-
peones de la Copa Clásicos 
De Velocidad con su Peugeot 
205.

En la Copa 60 (Regularidad) 
los vencedores fueron Fran-
cisco Bolado junto a Pablo 
Jesús Albo seguidos de Enri-
que Fernandez Y José María 
Bascaran y, en tercera posi-
ción, Rodrigo Posada y Cele-
donio Martínez.

La Copa de Regularidad 
Sport concluyó con 3 equi-
pos en el siguiente orden: 
Víctor Álvaro y Rubén Ál-
varez con su bonito Opel 
Manta, seguidos por Luís 
Santamaria y Juan Carlos 
Rentería y, cerrando el podio 
de la copa, Ramon F. Mari-
juan y María López.

El Trofeo de Propulsión 
también fue a recaer en Hoz-
nayo, para el ganador de la 
prueba Marcos Diego y Juan 
Luis García, con su Porsche, 
tras ellos, Pablo Pacheco y 
Jorge Barriuso y, en tercer 
lugar, el equipo de Bárcena 
de Cicero, Diego Ortiz y San-
tiago Basoa.

Por Víctor Bringas
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MARCOS DIEGO:
« LA MEJOR VICTORIA QUE 
HEMOS VIVIDO NUNCA » 
Con estas palabras nos mostraba el piloto de Hoznayo en una 
entrevista la inmensa alegría de todo su equipo al obtener la vic-
toria en el reciente VII Rallye De Castro Urdiales por tan solo 7 
décimas ante Manuel Mora e Iván Bajo. 

Hoy tenemos el placer de charlar con este piloto de rallyes para 
conocerlo un poco mejor.

Diego lleva disputados dife-
rentes campeonatos duran-

te 19 años ininterrumpidos, lo 
que hace la suma de más de 170 
carreras a su espalda con nume-
rosas victorias, incluyendo va-
rios campeonatos junior de Can-
tabria, los títulos de Campeón 
de Cantabria de Rallysprint en 
2017 y Subcampeón en la Cha-
llenge Renault del Campeonato 
de España. También disputó dos 
temporadas el campeonato na-
cional y numerosos títulos más.

Hoy tenemos el placer de char-
lar con este piloto de rallyes 
para conocerlo un poco mejor.

Pregunta— En primer lugar, 
cuéntanos, ¿Quién es Marcos 
Diego?

Respuesta— Yo soy Marcos 
Diego, un piloto nacido en Julio 
de 1984 en Hoznayo. Soy nieto 
del fundador del Grupo Adelma 
y aquí, en el Adelma, es donde 
me he criado desde mis inicios 
hasta día de hoy.

P— ¿Cómo fueron los inicios de 
Marcos en el automovilismo?

R— Realmente el motor siem-
pre ha formado parte de mi 
vida, viviendo y criándome 
aquí desde pequeño en el Adel-
ma, siempre he estado rodeado 
de carreras. Antiguamente se 
hacía una prueba de rallysprint 
llamada Hostal Adelma aquí, 
en mi casa. También paraba el 
Rallye Caja Cantabria antiguo 
y se quedaban pilotos a dormir 
en el hotel. 

De hecho, mi pasión empieza 
cuando el coche de Mia Bardo-
let, aquel Ford Sierra Cosworth 
con la decoración de Marlboro 

dormía en mi garaje y yo me 
tiraba horas mirando sus pega-
tinas y oliendo a gasolina.“ “Ahí 
es donde empieza mi pasión 
por este deporte.

P— Si no estoy mal informa-
do, en el año 2005, con 19 años, 
cumpliste tu sueño de ponerse 
al volante de un coche de com-
petición ¿No es así?

R—Exacto. Me acerqué a Al-
berto Gómez Amigo, que era un 
piloto patrocinado por la casa y 
gracias a su cercanía es donde 
comienza mi carrera deportiva 
con un Peugeot 205 Rallye, de 
origen encuadrado en el trofeo 
BF Goodrich Junior y hago el 
campeonato completo de Mon-
taña y de Rallysprint. Ahí cum-
plí mi sueño.

P—¿Qué valor le das a tener 
un equipo y grupo humano en 
tus asistencias y dentro de tu 
escudería?

R— En este caso, yo he tenido 
mucha suerte porque mi equi-
po es mi grupo de amigos, nin-
guno de nosotros nos dedica-
mos a esto y sin embargo son la 
mejor asistencia que he podido 
tener durante todos estos años 
de carreras. Soy afortunado de 
estar rodeado de un equipo de 
familia de la que se escoge, mis 
mejores amigos. 

Es lo bueno que tiene poder dis-
frutar de este grupo de gente 
independientemente del resul-
tado obtenido en las carreras.

P—¿Tienes algún referente de-
portivo en tu carrera?

R— Es complicado elegir uno so-
lamente, pero, como muchos, he 

sentido pasión por Chus Puras, 
poder verle aquí en Cantabria 
con el Citroen Xsara Kit Car y 
con el Citroen ZX entre otros.

También me apasiona ver lo 
que hace Carlos Sainz, alguien 
que, a pesar de seguir cum-
pliendo años, sigue con la mis-
ma ilusión y pasión por este de-
porte y por eso es un referente, 
a mi manera de ver.

P— Cómo mucha gente sabe, 
además de piloto eres un cono-
cido empresario de la comarca, 
ya que tienes varios locales en 
la zona de Hoznayo. ¿Cómo 
afecta tu vida laboral a tu face-
ta como piloto?

R— Así es. Llevo 10 años al 
frente del Grupo Adelma, que 
es de mi madre y ahora hemos 
ampliado negocios. Además de 
tener el hotel restaurante, ca-
fetería y gasolinera 24 horas, 
también tenemos administra-
ción de loterías, un kiosko y, re-
cientemente, tenemos la Festi-
val Tavern, un local muy chulo 
dedicado al mundo del motor, 
donde hacemos actuaciones en 
directo y servimos copas, cócte-
les, batidos, etc.

Creo que el automovilismo me 
afecta de manera muy positiva, 
porque los rallyes podrán decir 
que es un gasto de dinero, pero 
lo que han hecho las carreras 
en mi vida es formarme como 
persona y además de eso atraer 
un sector de público que le apa-
sionan las carreras y se lo to-
man como yo, como una forma 
de vida.

Para mi vida laboral es favora-
ble al 100% y, por eso, después 
de 19 años aquí sigo dando el Foto: Alvaro Morcillo
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callo con las carreras porque es mi pa-
sión y además retroalimenta los nego-
cios también, aunque tengo que hacer 
malabares muchas veces con el tiempo 
que le dedico al negocio, a las carreras y 
a la familia.

P—El pasado 6 de marzo, Juan Luis 
García y tu vencisteis en la primera 
prueba del Campeonato de Rallyes 
de Cantabria, el VII Rallye De Castro 
Urdiales, con vuestro Porsche 997 
Gt3 Cup. Tras nueve especiales y un 
total de más de 80 kilómetros crono-
metrados solo os distanciaron 7 déci-
mas vuestros perseguidores, Manuel 
Mora e Iván Bajo. ¿Cómo vivió todo el 
equipo esta victoria?

R— Esta primera prueba la afrontába-
mos con gran ilusión, pero también a 
sabiendas de que habían incluido una 
pasada extra al tramo Ontón – Otañes, 
que es el tramo más desfavorable para 
nuestro vehículo, y algún kilómetro de 
graveras. Aun así, como dije, al inicio de 
la prueba íbamos a intentar ganar, por-
que a eso vamos siempre y salió bien.

A pesar de en el primer tramo, tener 
varios problemas con una mochila que 
se me coló entre los pies y que nues-
tros interfonos dejaron de funcionar, 
nos quedamos a tan solo 2 segundos de 
Daniel Peña y eso nos motivó bastan-
te. Tras eso, estuvimos toda la mañana 
corriendo como mejor pudimos, ya que 
sabíamos que por la tarde venia lo des-
favorable, para nosotros sobre todo, por 
Ontón – Otañes.

Aun así, acabamos más que conten-
tos cuando solapamos una cámara on 
board nuestra con la de un segundo 
o tercer scracth y ver que hasta la pri-
mera paella bajando a 2 kilómetros de 
meta no nos sacaban nada de tiempo. 
Es decir, nos defendíamos como “gato 
panza arriba” hasta que llegaban las 
paellas en bajada que al final, por peso, 
tracción y por todo un poco. Pero, aun 
así, estamos muy satisfechos, ya que 
para mí es la victoria mejor saboreada 
de toda mi vida deportiva y para todo el 
equipo ha sido una locura la ilusión que 
nos ha hecho y así lo hemos celebrado. 
La verdad que ha sido la mejor victoria 
que hemos vivido nunca.

P—¿Qué programa deportivo tiene pen-
sado tu equipo para esta temporada?

R— Aún el futuro para esta temporada 
es un poco incierto. No sabemos muy 
bien hacia dónde vamos el coche con 
el que corrimos el otro día. Lo tenemos 
en venta y ya han venido varias veces 
a verlo. Es más, se lo llevarán en breve, 
porque estamos construyendo un nue-
vo Porsche 991 que está haciendo nues-
tro amigo y preparador, Iván Muñoz, 
que estará listo a lo largo del año, pero 
no sabemos cuándo.

Ahora mismo nuestro foco está puesto 
en organizar el Rallye Festival Hoznayo 
y después se verá, nos gustaría seguir el 
campeonato de rallyes, pero no sabemos 
si lo lograremos.

P—¿Puedes contarnos algo más sobre esa 
nueva montura que estás preparando?

R— El nuevo vehículo que estamos pre-
parando es un Porsche 991 con homo-
logación FIA Y lo que pretendemos es 
que sea un 991 de última generación con 

todo lo mejor para poder disfrutarlo y 
que nos siga haciendo ganar a pesar de 
que sigue siendo un GT con la esencia 
Porsche que al final es lo que nos gusta.

P— Hablemos un poco del Rally Festival 
Hoznayo, una prueba con gran atrac-
ción que se realizará del 11 al 13 de abril. 
¿Cómo recae la prueba en tus manos?

R— Nosotros siempre hemos estado 
apoyándolo y cae en mis manos cuando 
la antigua organización tiene diferen-
cias y discuten a 2 meses de arrancar la 
prueba y se iba a suspender, que es lo 
que yo no quería.

Yo, personalmente, en plena circunstan-
cia no estaba pasando por un buen mo-
mento, ya que estaba acompañando a mi 
hermano en una enfermedad que termi-
nó con su vida y, entre otras cosas, tiré 
hacia adelante pensando en que él vería 
también esa prueba que tanto le gustaba.

Desgraciadamente, no pudo ir a verla 
porque estuvo hospitalizado en esas fe-
chas y estuve llevándole todos los asun-
tos hasta allí para que lo viese, pero yo 

creo que de ahí saqué la fuerza de ver 
a mi hermano en momentos jodidos y 
saber que la prueba no se podía perder 
porque era algo importante para todos, 
tanto para participantes como para la 
región en sí.

Lo sacamos adelante, me rodeé de un 
buen equipo que conseguimos hacer una 
muy buena edición y, a pesar del parón 
que hubo el pasado año, aquí seguimos. 
Aún me sigo preguntando si habrá edi-
ción el año que viene, pero vamos a dis-
frutar este año y ya veremos el siguiente.

P— Aparte de las variantes que ya he-
mos visto en los tramos publicados ¿qué 
novedades nos traes para este año?

R— La novedad para esta edición es que 
toda la prueba está muy centralizada 
alrededor de Hoznayo, con tramos más 
largos y personajes, como Marcus Grön-
holm, Jean Ragnotti y Jose María Ponce 
entre otros… Va a ser una edición única 
e invito desde aquí a que no se lo pierda 
nadie.

P—¿Qué importancia tiene este Rallye 
Festival para nuestra región?

R— Yo no soy quién hace los estudios, 
pero creo que hay un termómetro bien 
claro, y si ya en diciembre están llenos 
todos los hoteles de 20 kilómetros a la 
redonda para este fin de semana de abril 
es que algo de repercusión tiene esta 
prueba en la región.

Este evento es único en España y uno de 
los cuatro únicos en el mundo y debería-
mos verlo como tal. Viene gente de todo 
el mundo tanto a participar como a ver-
lo, eso está más que comprobado, ade-
más de las más de 25.000 personas que 
se contabilizan alrededor de Hoznayo.

“El impacto es bestial para un equipo de 
personas como el que somos.

P— Por último, ¿crees que los medios 
de comunicación en nuestra región y a 
nivel nacional dan la visibilidad que se 
merece el deporte del automovilismo?

R— Creo que con los medios actuales 
podemos estar más o menos satisfechos, 
ya que es un deporte complicado. Claro 
que me gustaría que se acercase más a la 
repercusión del fútbol, pero la realidad 
es la que tenemos. También es cierto que 
cada vez es menos la repercusión negati-
va que se le hace a nuestro deporte y lo 
que tenemos que intentar desde dentro 
es acercarles a que puedan disfrutar a 
vivir las carreras. 

Yo, por mi parte, lo intento con nuestro 
evento e invitamos a muchos periodis-
tas de todo el ámbito nacional a que vi-
van alrededor de un festival lo que es vi-
vir una carrera, así que confiemos a que 
esto vaya a mejor.

Fotos: Monchi Sport Photography

Por Víctor Bringas
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 Amplia selección de vehículos de 
segunda mano y ocasión 100% revisados.
Recogemos su vehículo como parte del 
pago y le ofrecemos financiación a su 

medida.

ALFA ROMEO MITO
1.3JTDM Distintive I 95CV
Año 2012 |  154.000 Km

Precio: 8.900 €

FORD ECO SPORT 
1.5 TDCi 4x2 ASS Titanium 5p. I 95CV
Año 2017 | 121.000 Km

Precio: 14.500 €

DACIA SANDERO
1.5 DCI Stepway I 110CV
Año 2012 | 154.000 Km

Precio: 9.500 €

SUZUKI SWIFT
GL 1.3 I 92CV
Año 2006 | 165.000 Km

Precio: 6.500 €

VOLKSWAGEN POLO
1.0 Gasolina I 75CV
Año 2018 | 153.000 Km

Precio: 12.900  €

AUDI A1
1.6 TDI Atraction I 90CV
Año 2013 | 137.000 Km

Precio: 13.500 €

FORD FIESTA 
1.5 Diesel Style I 95CV
Año 2017 | 84.000 Km

Precio: 11.500 €

OPEL CORSA
1.4 turbo I 120CV
Año 2018 | 88.000 Km

Precio: 12.900  €

TOYOTA AURIS
GL 1.3 5 puertas I 100CV
Año 2010 | 149.000 Km

Precio: 8.500 €

HYUNDAI I20
1.2 Classic I 80CV
Año 2011 | 50.000 Km

Precio: 9.500 €

FIAT DUCATO
Isotermo I 2.2 CC 100CV
Año 2011 |  89.000 Km

Precio: 18.900  €

VOLKSWAGEN TOURAN
 2.0 TDI Design Edition I 140CV
Año 2012 | 162.000 Km

Precio: 14.500 €

CITRÖEN C4 CACTUS
1.6HDI Exclusive I 100CV
Año 2015 | 181.000 Km

Precio: 9.800 €

PEUGEOT 208
1.6 HDI I 75CV
Año 2019 | 111.000 Km

Precio: 13.500 €

Carretera Voto, 3 • Treto, Bárcena de Cicero automovilesgustavopeña.es 628 459 497
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COMPRAMOS TU COCHE 
Y TU MOTO

BMW X1
Sdrive 18I I 140CV
Año 2019 |   87.000 Km

Precio: 24.500 €

JAGUAR I-PACE
EV400 SE Auto 4WD I 400CV
Año 2018 | 156.000 Km

Precio: 32.000 €

WAYSCRAL E-QUIP
50CV
Año 2021 | 500 Km

Precio: 1.950 €

AUDI A5
Sportback I 136CV
Año 2014 | 164.000 Km

Precio: 16.500 €

LAND ROVER RANGER ROVER
Vogue 4.4SDV8 I 340CV
Año 2015 | 135.999 Km

Precio: 49.999  €

HONDA CBR
1000F I 1.000CV
Año 2000 | 31.500 Km

Precio: 5.000 €

MERCEDES-BENZ GLC
Coupe 220D 4 Matic AMG I 170CV
Año 2019 | 154.000 Km

Precio: 39.500  €

BMW Z4 
Roadster 2.0I I 150CV
Año 2007 |  142.000 Km

Precio: 13.500  €

VOLKSWAGEN GOLF
Sportsvan I 115CV
Año 2019 |  84.000 Km

Precio: 17.500 €

BRIXTON CROMWELL
125 ABS Cromwell 125CC I 125CV
Año 2023 | 45 Km

Precio: 2.400 €

MASERATI LEVANTE
3.0 V6 Diesel I 275CV
Año 2017 |   90.000 Km

Precio: 49.999  €

CITROEN JUMPER
 Combi 2.0 HDI Club I 86CV
Año 2005 | 122.000 Km

Precio: 8.999 €

HYUNDAI KONA
EV Style 2C I 204CV
Año 2020 |  44.000 Km

Precio: 26.500 €

GILERA NEXUS
 250CV
Año 2008 |  39.000 Km

Precio: 1.200 €

C/ La Mar, 33 • Colindres racermotor.es 619 367 923
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Con la llegada del mes de mar-
zo y el advenimiento de la 

primavera, en Cantabria era tra-
dición que las cuadrillas de mo-
zos salieses a las calles de los pue-
blos a entonar canciones a una 
sola voz para celebrar el cambio 
de estación. Una tradición que, 
como muchas otras, durante al-
gún tiempo parecía abocada a 
caer en desuso, pero que, en los 
últimos años, se ha visto nueva-
mente impulsada y parece resur-
gir, especialmente en el entorno 
rural, donde tiene su origen.

Y es que las marzas fueron ya 
declaradas Bien de Interés Cul-
tural Etnográfico Inmaterial de 
Cantabria en 2015, siendo consi-
deradas las más importantes las 

de los valles de Campoo, Soba y 
Ruesga o las celebradas ya fue-
ra del entorno rural, como las de 
Reinosa y Torrelavega.

ORIGEN

El origen de la tradición de 
cantar las marzas sigue sien-

do bastante incierto a día de 
hoy. Sabemos que la mayoría de 
los pueblos de la Península Ibé-
rica de la antigüedad se regían 
por el calendario lunar, en el que 
el inicio del año daba comienzo 
en el primer plenilunio de mar-
zo, día en el que se realizaba un 
ritual para celebrar el nacimien-
to de la vida, el inicio del año y la 
finalización del invierno, conoci-
do como Noche de Marzas. 

Tras la invasión romana, los 
antiguos cántabros permane-
cieron reacios a adoptar las cos-
tumbres de los conquistadores, 
entre ellas, el calendario juliano, 
establecido años atrás por Ju-
lio Cesar y que iniciaba el año 
el 1 de enero, conservando así 
su calendario lunar y sus ritos. 
Posteriormente, con la cristiani-
zación de los pueblos cántabros, 
las autoridades eclesiásticas 
trataron de asimilar el antiguo 
rito pagano, trasladándolo al 
día de Reyes. Es por ello que, a 
día de hoy, en algunos pueblos 
de Cantabria sigan conservan-
do la tradición de las llamadas 
Marzas de Reyes.

Este origen de las marzas es en 
realidad bastante incierto, ya 
que se trata de una especula-
ción basada en lo que conoce-
mos de las antiguas costumbres 
de los pueblos prerromanos del 
norte de la península. No sería 
hasta 1847 cuando encontramos 
la primera referencia escrita de 
la palabra, la cual fue recogida 
por Pascual Madoz en su Dic-
cionario geográfico estadístico 
histórico de España. En 1864 vol-

vería a hacerse referencia a esta 
celebración, esta vez por José 
María Pereda en su obra Esce-
nas Montañesas.

LA TRADICIÓN DE 
LAS MARZAS

El canto de las marzas, tal y 
como hoy la conocemos, era 

una escena habitual en los pue-
blos cántabros cuando llegaba 
el mes de marzo.

Los encargados de cantarlas 
eran los grupos marceros (o 
marzantes), cuadrillas forma-
das por los jóvenes solteros del 
pueblo. Según la tradición, el de-
recho a salir a cantar las marzas 
era exclusivo de los mozos solte-
ros, salvo que por alguna razón 
no pudiesen salir ese año, en 
cuyo caso, podían ser sustitui-
dos por una cuadrilla de casa-
dos. Aquí cabe explicar que eran 
habituales las pugnas entre sol-
teros y casados por el derecho 
a salir a las marzas y rondas, 
siendo los primeros los que te-
nían la preferencia, ya que estas 
celebraciones eran idóneas para 
“ligar”. Esto lo podemos apreciar 

en frases de algunas cantares de 
ronda tradicionales como “los 
que rondan son los mozos, los 
casados a la cama”.

Las cuadrillas de marceros es-
taban organizadas y jerarqui-
zadas, siendo presididas por el 
soltero de más edad, conocido 
como mozo viejo, caporal o amo. 
Solía haber también un tesore-
ro, encargado de guardar y re-
partir el dinero que se entregaba 
al grupo. El grueso de la cuadri-
lla lo componían los quintos del 
año, jóvenes de edades similares 
y los nuevos integrantes, que 
ese año marceaban por primera 
vez una vez cumplidos los quin-
ce años, momento en el cual pa-
saban a considerarse mozos. Es-
tos nuevos mozos debían pagar 
su ingreso en el grupo, lo cual 
podía hacerse tanto en metálico 
como en jarras de vino. 

Puede que desde nuestra pers-
pectiva moderna nos cueste 
apreciar la importancia que 
esto suponía, pero, en las socie-
dades rurales de la época, esto 
era un acontecimiento de gran 
importancia para los jóvenes de 

A CANTAR LAS MARZAS VIENEN LOS MARCEROS, 
COMO LAS CANTABAN SUS PADRES Y ABUELOS
Con el final del invierno, los jóvenes cántabros recorrían las calles de los pueblos en cuadrillas cantando las marzas, 

una tradición casi perdida que hoy se está logrando recuperar y que aquí podremos conocer más a fondo.

Marzas de la Asociación La Escuela de Liendo. 2024

Marzas de Soba. Foto: Ayuntamiento de Soba
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los pueblos, pues era el momen-
to en el que ya podían comenzar 
a buscar pareja y tanto las mar-
zas como las rondas se usaban 
para el cortejo.

Una vez llegada la fecha, las cua-
drillas recorrían todo el pueblo 
de casa en casa para entonar sus 
cánticos.  Al llegar a una vivien-
da, habitualmente se comenza-
ba con un saludo a los vecinos 
en el que se decía “¿cantamos, 
rezamos o nos marchamos?”. 
Lo habitual era escoger el canto, 
en cuyo caso se procedía a ento-
nar tres marzas, mientras que si 
escogía rezo (esto solía suceder 
cuando algún familiar estaba 
enfermo o la familia estaba 
guardando un luto), se llevaba a 
cabo una plegaria por los difun-
tos de dicho hogar. 

Aunque los principales elemen-
tos y letras son bastaste unifor-
mes, las marzas variaban depen-
diendo del pueblo, existiendo, 
además, varias canciones. Un 
elemento común en la letra de 
la mayoría de marzas estaba en 
su introducción, donde se pedía 
permiso a los vecinos para can-
ta, usando siempre una fórmu-
la similar: “de casa salimos, con 
mucha prudencia, a cantar las 
marzas si nos dan licencia”.

La principal y más conocida era 
“Marzo Florido”, la cual era una 

oda a la llegada de la primavera, 
pero había otras más satíricas 
y de crítica, las cuales solían 
cantarse a aquellos vecinos que, 
por fama de tacaños, los mozos 
consideraban que no les iban a 
dar una limosna apropiada.

Y es que, tras el canto de las 
marzas, los vecinos debían dar 
una limosna, también llama-
da dao o dádiva, a la cuadrilla, 
la cual podía ser en metálico o 
en alimentos.  Los alimentos 
que solían entregarse podemos 
verlos recogidos en las letras de 
algunas marzas: “venimos don-
de ustedes, que nos saquen de 
este anhelo, que nos den unos 
chorizos y una docena de hue-
vos, unas mantequillas frescas, 
también las recibiremos, un ce-
lemín de castañas, para irnos 

entreteniendo y si nos van a dar 
algo, dénnoslo cuanto primero, 
que tenemos mucha prisa, para 
recorrer el pueblo”.

Una vez fi nalizadas las marzas, 
los mozos se reunían en algu-
na casa o taberna y se rendían 
cuentas en público del dinero y 
alimentos recaudados, los cuales 
se usarían el siguiente domingo 
para celebrar una gran comida o 
cena, a la cual se invitaban a los 
niños del pueblo y a las mozas 
en cuyas casas se hubiese dado 
la dádiva a los marzantes. 

EN LA ACTUALIDAD

El s.XX trajo grandes cambios,  
haciendo que la sociedad ru-

ral y sus tradiciones fuesen que-
dándose en el olvido para dar 
paso a la vida moderna en un 
mundo más urbanita.  Sin em-
bargo, en las últimas décadas, 
tradiciones como las marzas 
han sido recuperadas en mu-
chos municipios de Cantabria.

En el s.XXI, han vuelto a recupe-
rar su importancia en el calen-
dario cántabro, ahora sí, dando 
espacio también a la mujer, la 
cual tradicionalmente no for-
maba parte de las marzas. Aquí 
han jugado un importante papel 
tanto las agrupaciones folkló-
ricas como los centros educati-
vos, llegándose a volver común 
que la mayoría de estos salgan 
en estas fechas con los más pe-
queños a cantar las marzas en 
sus respectivos municipios para 
inculcarles esta tradición y que 
no caiga en el olvido para las 
nuevas generaciones. 

En la zona oriental, destacan 
agrupaciones como Las Pancho-
neras de Laredo o la Asociación 
Escuela de Liendo, quienes si-
guen saliendo cada año a cantar.

LAS MARZAS DE SOBA

En la zona oriental de Can-
tabria, las marzas más fa-

mosas son las de Soba, donde 
esta tradición siempre ha esta-
do muy arraigada y ha logrado 
preservarse. Aquí, las marzas 
se entremezclan con las fes-
tividades carnavalescas, vis-
tiendo las cuadrillas con es-
trafalarios atuendos, pieles 
de oveja y campanos atados 
a los cinturones, con los que 
avisaban a los vecinos de su 
inminente llegada.

En Soba los marceros son co-
nocidos como Ramasqueros, 
debido al ramo adornado que 
lleva el Galán o Rabadán, per-
sonaje vestido de blanco encar-
gado de realizar los bailes y que 
servía para colgar los alimentos 
recaudados.  La ronda también 
contaba con otro personaje, el 
payaso, que se dedicaba a hacer 
gracietas y bufonadas ante las 
casas. Otro mozo, llamado Torre-
neru, era el encargado de cargar 
a sus espaldas con un cuevano, 
donde se llevaban las dádivas 
aportadas por los vecinos.

¿Cantamos, 
rezamos o 

nos marchamos?

Las Panchoneras de Laredo cantando las marzas en 2013.

Marceros de Soba en Casatablas. 2024

EN LA ACTUALIDAD

l s.XX trajo grandes cambios,  
haciendo que la sociedad ru-

ral y sus tradiciones fuesen que-
dándose en el olvido para dar 
paso a la vida moderna en un 
mundo más urbanita.  Sin em-
bargo, en las últimas décadas, 
tradiciones como las marzas 
han sido recuperadas en mu-
chos municipios de Cantabria.

En el s.XXI, han vuelto a recupe-
rar su importancia en el calen-
dario cántabro, ahora sí, dando 
espacio también a la mujer, la 
cual tradicionalmente no for-
maba parte de las marzas. Aquí 
han jugado un importante papel 
tanto las agrupaciones folkló-
ricas como los centros educati-
vos, llegándose a volver común 
que la mayoría de estos salgan 
en estas fechas con los más pe-
queños a cantar las marzas en 
sus respectivos municipios para 
inculcarles esta tradición y que 
no caiga en el olvido para las 
nuevas generaciones. 

En la zona oriental, destacan 
agrupaciones como Las Pancho-
neras de Laredo o la Asociación 
Escuela de Liendo, quienes si-
guen saliendo cada año a cantar.

LAS MARZAS DE SOBA

n la zona oriental de Can-
tabria, las marzas más fa-

mosas son las de Soba, donde 
esta tradición siempre ha esta-
do muy arraigada y ha logrado 
preservarse. Aquí, las marzas 
se entremezclan con las fes-
tividades carnavalescas, vis-
tiendo las cuadrillas con es-
trafalarios atuendos, pieles 
de oveja y campanos atados 
a los cinturones, con los que 
avisaban a los vecinos de su 
inminente llegada.

En Soba los marceros son co-
nocidos como Ramasqueros, 
debido al ramo adornado que 
lleva el Galán o Rabadán, per-
sonaje vestido de blanco encar-
gado de realizar los bailes y que 
servía para colgar los alimentos 
recaudados.  La ronda también 
contaba con otro personaje, el 
payaso, que se dedicaba a hacer 
gracietas y bufonadas ante las 
casas. Otro mozo, llamado Torre-
neru, era el encargado de cargar 
a sus espaldas con un cuevano, 
donde se llevaban las dádivas 
aportadas por los vecinos.

Por Adrián Rozas
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ARREDONDO LIMPIAS

El consejero de Economía, Hacien-
da y Fondos Europeos, Luis Ángel 

Agüeros, ha comunicado al alcalde de 
Arredondo, Leoncio Carrascal, que la 
Consejería colaborará en las jornadas 
sobre arte rupestre en el ámbito del Su-
roeste de Europa que se llevarán a cabo 
en Arredondo durante el mes de mayo.

Estas jornadas pretenden dar a conocer 
a especialistas internacionales el po-
tencial cultural y turístico del recurso 
rupestre y unas pinturas prehistóricas 
aparecidas recientemente en cuevas 
de este municipio. Para ello el ayunta-
miento ha organizado el seminario 'No-
vedades de arte rupestre en el ámbito 
del Suroeste de Europa' que se llevará a 
cabo el 23 y 24 de mayo próximos en la 
sala multiusos 'Begoña Ruiz Gómez' de 
Arredondo.

Carrascal y Agüeros han tratado sobre la 
importancia de Arredondo y la cantidad 
de cuevas que hay en su territorio, con 
uno de los sistemas espeleológicos más 
importantes, con decenas de yacimien-
tos arqueológicos y una excepcional igle-
sia rupestre de época visigoda (San Juan 
de Socueva). Además, este año Arredon-

do se ha incorporado al Itinerario Cultu-
ral del Consejo de Europa 'Caminos de 
Arte Rupestre Prehistórico'.

Según ha informado el alcalde, que ha 
estado acompañado por la concejala de 
Festejos y Protección Civil, María Arce 
Gutiérrez, en el seminario se darán cita 
algunos de los arqueólogos y gestores 
más destacados del arte rupestre del 
Suroeste de Europa ante los que se pre-
sentarán las últimas novedades en tor-
no a la prospección y estudio del arte 
rupestre en los tres bienes del Suroeste 
de Europa incluidos en la lista del Patri-
monio Mundial de la UNESCO. También 
se organizarán dos mesas de trabajo so-
bre la gestión de los principales centros 
museísticos de La Dordoña (Francia), el 
Cantábrico y Vale do Côa (Portugal), así 
como sobre el panorama del turismo en 
Dordoña y Cantabria.

Luis Ángel Agüeros ha informado al al-
calde de la posibilidad de captación de 
fondos europeos por medio de una con-
vocatoria que la Consejería de Economía 
publicará a finales de este mes. Estas 
ayudas estarán destinadas a los ayunta-
mientos y asociaciones municipales o de 

ámbito supramunicipal que presenten 
proyectos con un enfoque europeo, y el 
consejero ha animado al alcalde a valo-
rar las necesidades de su ayuntamiento 
y su encaje para optar a estas ayudas.

Otro de los asuntos tratados en la reu-
nión, que se ha celebrado en el despacho 
del consejero, ha sido la rehabilitación 
del edificio municipal y las mejoras para 
la recaudación de tributos municipales. 
Agüeros ha informado que la Consejería 
ya ha cubierto el puesto de jefe de servi-
cio de Tributos Locales, se ha instalado 
un nuevo programa informático y se ha 
comenzado una interlocución con los 
distintos ayuntamientos para agilizar la 
recaudación y conocer los contribuyen-
tes que están pendientes de cobro para 
mejor revertir en las arcas municipales.

EL PRÓXIMO MAYO ARREDONDO CELEBRARÁ 
UNAS JORNADAS SOBRE EL ARTE RUPESTRE
Economía colaborará con Arredondo para dar a conocer el descubrimiento de 
pinturas prehistóricas en el municipio y su relación con el arte rupestre europeo

LIMPIAS Y LIENDO 
FIRMAN UN 
CONVENIO PARA EL 
USO COMÚN DE SUS 
BOLSAS DE EMPLEO

Limpias y Liendo han firmado un con-
venio que permite el uso recíproco 

a ambos Ayuntamientos de las bolsas 
de empleo habilitadas por cada uno de 
ellos. El convenio, con una duración de 
un año, prorrogable hasta 4 años, viene 
a aportar mayor agilidad a la hora de cu-
brir de forma temporal las vacantes que 
se producen en la plantilla municipal.

Según el alcalde de Limpias, Nacho 
Sainz, “este convenio nos va a permitir 
ganar en agilidad a ambos Ayuntamien-
tos para cubrir las vacantes que se pro-
duzcan, sin necesidad de tener que ini-
ciar el procedimiento de creación de una 
bolsa de empleo específica, que muchas 
veces prolonga en exceso la sustitución 
de trabajadores y que repercute nega-
tivamente en la prestación de algunos 
servicios municipales.” 

Ambos municipios podrán utilizar in-
distintamente las bolsas de empleo 
temporal constituidas o que puedan 
constituirse para la provisión temporal 
de puestos de trabajo de conformidad 
con las bases que rigieron cada convoca-
toria, para cubrir vacantes, siempre que 
ello sea legalmente factible.

El Gobierno de Cantabria, a través 
de la Consejería de Desarrollo Ru-

ral, Ganadería, Pesca y Alimentación, 
ha impulsado la repoblación del sal-
món, con la suelta de 10.000 alevines 
en el río Asón, una de las principales 
cuencas que se repueblan con estos 
ejemplares.

Desde el centro, Juan Cobo, ha deta-
llado que esta actividad se lleva reali-
zando todos los años desde 1996 hasta 
alcanzar, aproximadamente, el medio 
millón de alevines en sus diferentes 
fases: huevo, alevín y pinto marcado. 
Durante los meses de enero y febrero 
se suelta la hueva, en marzo el alevín, 
y en otoño el juvenil.

El Centro Icitiológico de Arredondo 
tiene tres objetivos fundamentales el 
cultivo de juveniles autóctonos de sal-
món atlántico, la investigación sobre 

el estado actual y causas del declive 
del salmón en Cantabria y el estudio y 
conservación de nuestros ecosistemas 
fluviales y su divulgación. El centro 
cuenta con una planta de tratamiento 
del agua y con modernas instalacio-
nes de cultivo, así como un completo 
laboratorio para el estudio de las po-
blaciones de salmón y el diagnóstico 
del estado de nuestros ríos.

El laboratorio del Centro Ictiológico 
de Arredondo está equipado para la 
caracterización genérica, marcado y 
estudio de la dinámica de las pobla-
ciones, el diagnóstico de las enferme-
dades, la evaluación de la calidad del 
hábitat fluvial y la crio-preservación 
de gametos.El programa del centro 
no se reduce a la cría y a las repobla-
ciones, sino también a la puesta en 
marcha de medidas de mejora de la 
accesibilidad.

En ello consiste el Plan de Estudio y 
Mejora del Salmón Atlántico en Canta-
bria con el que se realizan un progra-
ma de repoblaciones en las cuencas 
salmoneras de la región como medi-
da de refuerzo del desove natural o el 
apoyo del Gobierno de Cantabria a las 
actuaciones que la compañía Acciona 
ha puesto en marcha en la cuenca del 
Nansa, con el ascensor para salmones 

que ha instalado en la presa de Palom-
bera como medida más destacada.

El objetivo final es tratar de facilitar en 
la medida de lo posible el regreso a las 
cabeceras de los ríos, porque es en ellas 
donde encuentran las mejores condi-
ciones para el desove, elaborando un 
inventario de obstáculos, con el fin de 
ir eliminándolos progresivamente.

Foto: Nacho Romero

Foto: Miguel López

REPOBLACIÓN DEL 
SALMÓN EN EL RÍO ASÓN
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RAMALES DE LA VICTORIA

La Consejería de Fomento, 
Ordenación del Territorio y 

Medio Ambiente invertirá esta 
legislatura cerca de 600.000 eu-
ros en obras de abastecimiento 
y saneamiento en Ramales de la 
Victoria. 

Así se lo ha anunciado el titular 
del área, Roberto Media, al alcal-
de del municipio, César García, 
durante una entrevista que am-
bos han mantenido en la sede la 

Consejería de Fomento el pasa-
do 18 de marzo, con la partici-
pación de la teniente de alcalde, 
Eva Sainz, y el concejal de Feste-
jos y Mercados, Cristóbal Cano. 

Media ha asegurado que su 
departamento adjudicará de 
forma inmediata la mejora de 
la red de abastecimiento en 
el barrio de Guardamino, por 
importe de 249.636 €. Estos tra-
bajos están cofinanciados por 

el Gobierno de Cantabria, que 
aportará 164.760 €, y el resto de 
la inversión, hasta alcanzar un 
total de 84.876 €, correrán a car-
go del Ayuntamiento. 

Las obras de mejora consisten 
en la renovación de las conduc-
ciones para lo que se ejecutarán 
5 ramales, mejorando los pun-
tos de derivación o conexión 
con el fin de garantizar que el 
agua llegue a las viviendas con 
la presión adecuada.

Asimismo, y como proyecto de 
legislatura, desde Fomento se ha 
comprometido a la construcción 
de un nuevo depósito de agua en 
la zona de La Sierra con capacidad 
para 1.000.000 de litros, la misma 
de la que dispone el depósito ac-
tual. De esta manera se persigue 
garantizar y ampliar la capacidad 
del abastecimiento de agua.

El Ayuntamiento de Ra-
males de la Victoria ha 

aprobado sus presupuestos 
generales para este ejerci-
cio 2024, los cuales ascien-
den a 3,5 millones de euros, 
250.000 € más respecto al 
año anterior. 

El documento fue aprobado 
en el pleno municipal del 
pasado 13 de marzo, presidi-
do por el alcalde, César Gar-
cía, con los votos favorables 
del grupo socialista y la abs-
tención del PRC. El grupo 
popular fue el único en vo-
tar en contra de los nuevos 
presupuestos.

El documento económico 
dispone de una partida de 
inversiones que asciende a 
los 190.000 €, entre las que 
se encuentran la instalación 
de cámaras de seguridad, 
con 25.000 euros; el suminis-

tro del bombeo de agua, con 
85.000 €; alumbrado públi-
co, con 53.000 €; así como la 
ejecución varias actuación 
en medio ambiente para el 
monte Moro, procedentes 
de la Fundación Biodiver-
sidad,  por un importe de 
200.000 €. 

Educación, Cultura y De-
porte contarán con 56.000 € 
y 30.000 € adicionales para 
subvenciones.

Por su parte, Obras contará 
con 500.000 €.

Por último, el presupuesto 
recoge el aumento de las 
partidas destinadas para 
las dedicaciones del equipo 
de gobierno municipal, al 
pasar de dos a tres las dedi-
caciones exclusivas, y se ha 
eliminado el puesto de per-
sonal de confianza.

FOMENTO INVERTIRÁ CERCA DE 
600.000 € EN OBRAS DE SANEAMIENTO 
Y ABASTECIMIENTO DE AGUAS 

EL AYUNTAMIENTO APRUEBA 
LOS PRESUPUESTOS PARA 2024
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 LIMPIAS

LIMPIAS AVANZA HACIA UN 
TURISMO SOSTENIBLE 
Y DE CALIDAD
El consistorio ha presentado el proyecto “Contribuciones del 
Turismo Sostenible a la Agenda 2030: un Nuevo Impulso en el 
Municipio de Limpias”.

GENERANDO ALIANZAS 
PARA UN TURISMO SOSTENIBLE

Además, el pasado 13 de mar-
zo se celebró en el Parador 

de Limpias la I Jornada Gene-
rando Alianzas para un Turis-
mo Sostenible, con el objetivo 
de favorecer el intercambio de 
conocimientos y experiencias 
entre los diferentes agentes im-
plicados en la actividad turísti-
ca, generar alianzas y definir el 
modelo sostenible que diferen-
cie y posicione a la localidad. 

En palabras del alcalde de Lim-
pias, Nacho Sainz: “con esta jor-
nada pretendemos favorecer el 
intercambio de conocimientos 
y experiencias entre los dife-
rentes agentes implicados y de-
finir un modelo de turismo sos-
tenible potente para Limpias.”

Por su parte, la concejala de 
Medio Ambiente, Turismo y 
Desarrollo Sostenible, Carmen 
Junquera, afirmó que “llevamos 
tiempo trabajando en adaptar 
a la realidad local las metas e 
indicadores de los ODS. Por un 
lado, tomando como punto de 
partida la realidad del territorio 
y las actuaciones que ya se es-
tán realizando, paralelamente 
definiendo cómo se quiere pro-
mover un desarrollo más inclu-
sivo y sostenible a lo largo del 
tiempo. Y, por otro lado, qué ac-
tuaciones sería necesario llevar 

a cabo para tener un impacto 
económico y social más trans-
formador destinado a impulsar 
el crecimiento del municipio, 
sin dejar a nadie atrás.”

La jornada contó con la partici-
pación de Manuel Joaquín Rue-
da, Director General de Juven-
tud, Cooperación al Desarrollo 
y Voluntariado del Gobierno de 
Cantabria; Paula Díaz, técnico 
del Fondo Cantabria Coopera; 
Javier Hernández, director téc-
nico; Nacho Montes, técnico de 
la Mancomunidad de Municipios 
Sostenibles; y Laura Capdevila. 

Tras la presentación inicial, los 
agentes del territorio partici-
pantes aportaron su conoci-
miento y experiencia a través 
de un diagnóstico que repre-
senta el punto de partida del 
destino de Limpias. Para ello, 
se realizó un análisis de los fac-
tores positivos y críticos rela-
cionados con aspectos como el 
destino, la oferta y la demanda, 
la gobernanza, la digitalización 
o la sostenibilidad. Posterior-
mente, se incorporaron pro-
puestas de las diferentes mesas 
completando una visión actual 
conjunta que refleja la ilusión 
del sector por construir un des-
tino más atractivo, mejor posi-
cionado y más sostenible.

La iniciativa ha contado con 
una subvención del Go-

bierno de Cantabria, a través 
del Centro de Investigación 
del Medio Ambiente (CIMA), 
al amparo de la convocatoria 
de subvenciones a entidades 
de la Red Local de Sostenibili-
dad de Cantabria (RLSC) para 
la realización de proyectos en 
el marco de la Agenda 2030.

El proyecto ha incluido el desa-
rrollo de diversas actuaciones, 
como el diseño e implementa-
ción de una web específica de 
Turismo Sostenible, la renova-
ción del diseño de la señalética 
de Bienvenida a Limpias, adap-
tándola al concepto de turismo 
sostenible e integrando la iden-
tidad gráfica de la Agenda 2030, 
así como la celebración de una 
Jornada de Mesas Participati-
vas sobre Turismo Sostenible.

El ayuntamiento de Limpias 
se encuentra adherido a la 
Declaración de Cantabria por 
la Agenda 2030 para el Desa-
rrollo Sostenible “Por una 
Cantabria comprometida 
con los Objetivos de Desarro-
llo Sostenible”.

Además, recientemente, el 
equipo de gobierno local ha 
acordado la adhesión tam-
bién a la Red de Entidades 
Locales para la Agenda 2030 
de la Federación Española 
de Municipios y Provincias 
(FEMP), en la que se integran, 
de forma voluntaria, los go-
biernos locales que se com-
prometan a implementar los 
Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible (ODS) de la Agenda 
2030 de forma transversal en 
sus políticas públicas locales 
y provinciales.

Lanzamiento de la web
www.turismolimpias.es 

La nueva web sobre Turis-
mo Sostenible “Limpias, la 

calma del Asón” pretende ser 
un espacio en el que se mani-
fiesta el compromiso del mu-
nicipio con los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS).

Este espacio virtual también  
permite explorar, a través de 
sus distintos menús y seccio-
nes, los tesoros naturales y 
culturales que Limpias tiene 
para ofrecer, desde paisajes 
impresionantes, hasta lugares 
llenos de historia, invitando al 
espectador a disfrutar de una 
experiencia única y dejarle 
con las ganas de visitar y co-
nocer la localidad. 

Se incluye también informa-
ción de interés relacionada 
con los restaurantes y aloja-
mientos del municipio. Ade-
más, “Actualidad 2030” es un 
espacio donde es posible se-
guir la actualidad del muni-
cipio y conectar con las redes 
sociales vinculadas al conteni-
do del espacio web. 

La web ha sido diseñada por la 
empresa cántabra NUAGE Tu-
rismo & Eventos.
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POTY AMBIENTURAS

LOS LAGARTOS 
VERDES DE LAS 
DUNAS DE CANTABRIA
EXPERTOS DEL ESCONDITE

No, no son serpientes. Ni mucho 
menos venenosos. Aunque sí 

son grandes reptiles que, escondidos 
entre la vegetación dunar y con el 
gran tamaño que pueden llegar a al-
canzar (40 cm), pueden llegar a pare-
cernos serpientes vistas desde lejos. 

Se trata de los asombrosos lagartos 
verdes ocelados y lagartos verdi-
negros (Lacerta schreiberi). Viven 
en las dunas de hace 35 millones 
de años, año arriba, año abajo. O 
sea, antes incluso de que Cantabria 
existiera. Especifi co esto para aque-
llos amigos de usar tan alegremente 
la expresión “nunca hubo” dunas o 
lagartos aquí. Los había, solo que tú 
no lo sabías. 

Son como los protagonistas de una 
película de aventuras en la vida real, 
solo que ellos no son el monstruo de 
la película, sino los supervivientes. 

Ellos salen a patrullar las dunas 
cuando cae la noche, controlando 
las poblaciones insectos y caracoles 
que, sin depredadores bien adapta-
dos al ambiente dunar, acabarían 
con todo. Estos lagartos son tesoros 
escondidos de nuestras dunas, con 
su piel verde brillante y esos ocelos 
azules y amarillos que les dan cierto 
toque de dinosaurio. 

Sienten la necesidad de tomar el 
sol por el día, pero no para ponerse 
morenos. Los reptiles, incluso es-
tos de hábitos nocturnos, mantie-
nen su sangre fría en temporadas 
de pocas presas. Así logran evitar 
tanta necesidad de alimento como 

tenemos los animales de sangre ca-
liente. Pero, si están teniendo suer-
te con sus capturas o una plaga de 
insectos inunda nuestras dunas, su 
trabajo metabólico se multiplica. 
Entonces, si no se dejan calentar 
por el sol durante el día, no podrán 
hacer la digestión para seguir miti-
gando las poblaciones de insectos 
la noche siguiente. 

Esto lleva sucediendo cada noche 
desde hace millones de años, 
solo que ahora tienen 
que hacerlo sin que 
los veamos, pues 
también deben 
aprender a evitar 
a los turistas igno-
rantes que hace desde 
menos de un siglo hemos 
conquistado cada cordón dunar 
del país. 

Por un lado, hemos tomado la playa. 
Por otro, las prohibiciones de inva-
dir el cordón dunar nos las salta-
mos precisamente para poder hacer 
topless sin tanto ojo cotilla. 

Pero si vemos un lagarto de las du-
nas huir antes nuestra presencia, 
acudimos a las redes sociales com-
parándolo con una serpiente y no 
es así. 

Estos lagartos son mucho más que 
las caras bonitas del desierto; Son 
una parte esencial del ecosistema 
dunar. Sin ellos, la vida en las dunas 
sería un descontrol total, con insec-
tos por todas partes y problemas 
para la vegetación.

Ellos se percatan de nuestra pre-
sencia mucho antes de llegar a ver-
nos. Sienten nuestras pisadas apro-
ximándose en el suelo arenoso y 
saben reaccionar a tiempo. 

Desde una perspectiva energética, 
no les conviene optar siempre por 
la huida, prefi eren quedarse quie-
tos y que pasemos de largo. Hay que 
recordar que están en la mitad de 

su proceso digestivo y que, si 
huyen por cada 

paseante, vi-
virían el 

verano 

como 
un tor-
mento. Aunque si 
notan que nos para-
mos justo delante de 
ellos, pueden desconfi ar 
de su camufl aje y entonces huir 
a toda velocidad entre la vegeta-
ción. Podemos estar tranquilos ya 
que ¡las serpientes no saben correr!

Además, son lentos en re-
producirse y madurar, lo 
que signifi ca que cualquier 
cambio en su entorno puede afec-
tarlos gravemente. Sin embargo, 
tampoco el invierno es un camino 
de rosas. La presencia de los lagar-
tos no pasa tan desapercibida para 
nuestros amigos de cuatro patas 
que no dudarán en seguir su rastro 
y acosarles. 

Por eso es bueno que, aunque sea 
pueda jugar con los perros en la pla-
ya en invierno, no se frecuente las 
dunas con nuestros queridos cáni-
dos. Más aún si nos jactamos de ser 
respetuosos con la naturaleza. 

Pero no te preocupes, hay héroes 
en la vida real luchando por ellos. 
Se están creando áreas protegidas 
para mantener a salvo a estos lagar-
tos, como el Parque Natural de las 

Dunas de Liencres o el de las Ma-
rismas de Santoña, Victoria y Joyel. 
También se han implementado me-
didas para restaurar las dunas da-
ñadas y, así, garantizar un hogar se-
guro para estos pequeños lagartos.

¿Has notado ya lo increíbles que me 
parecen estos lagartos? Son como 
los guardianes secretos de las du-
nas, trabajando incansablemente 
para proteger su hogar y mantener 
el equilibrio en un mundo lleno de 
desafí os, de sombrillas de verano 
y de perros sobre excitados. Ojalá 
algún día la gente los conozca y los 
entienda.

DISFRUTA DE LAS 
POTY AMBIENTURAS 

EN YOUTUBE

¿Has oído hablar de la presencia de serpientes 
en las dunas de Laredo? 

Seguro que el rumor te habrá llegado alguna vez. 
Es una noticia falsa que se extiende nuevamente 
cada dos o tres años, pero, como todos los rumores 

recurrentes, tiene cierto atisbo de realidad. 
Vamos a desgranar de dónde viene esto. 

Por Diego de Vallejo
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Las bodas han cambiado. Hoy en 
día, cada vez es más habitual ver 

novios en vaqueros o novias lucien-
do zapatillas deportivas bajo el ves-
tido. Las nupcias tradicionales pare-
cen, cada día más, haber llegado a su 
fin. Sin embargo, hay una cosa que 
perdura y se mantiene y es que, ese 
día, es el día más importante de la 
vida de una pareja. Un día marcado 
por los nervios y el estrés de los últi-
mos momentos previos al “sí, quiero” 
y en el que es fundamental que todo 
salga a la perfección y, para ello, el 
lugar donde celebrar el evento debe 
de ser simplemente perfecto.

Ubicado en el municipio de Esca-
lante, en pleno Parque Natural de 
las Marismas de Santoña, Victoria y 
Joyel, este hotel nos deslumbra nada 

más cruzar su pórtico de piedra, 
trasladándonos a un entorno para-
disiaco rodeado de verde naturaleza 
y coronado por la imponente caso-
na señorial del s.XVII, la cual alber-
ga una gran exhibición de obras de 
arte, convirtiéndola en una verda-

dera pinacoteca. El enorme recinto 
amurallado nos traslada a un entor-
no íntimo y mágico donde poder ce-
lebrar vuestro día más esperado, sin 
importar si preferís una boda tradi-
cional o un evento más moderno y 
original adaptado a vuestros gustos.

UNA BODA DE ENSUEÑO EN 
UN BOSQUE PRIVADO

Sin duda, uno de los grandes atrac-
tivos del hotel San Román de Es-

calante es el espacio donde se cele-
bran sus ceremonias civiles, situado 
en su propio bosque privado. Aquí, 
en un pequeño claro, los árboles 
abren camino a los novios para llegar 
bajo la cúpula de un roble centenario, 
rodeados de familiares y amigos, po-
drán darse el sí quiero en un espec-
tacular entorno natural, cuidado al 
detalle y que, sin duda, proporciona-
rá la fotografía de una de las idílicas 
escenas que los acompañará durante 
el resto de sus vidas. Este bosque se 
une a los amplios jardines del hotel, 
lo que aporta un escenario de ensue-
ño para la sesión de fotos nupcial.

UNA BODA INOLVIDABLE 
EN EL HOTEL 

SAN  ROMÁN DE ESCALANTE
El Hotel San Román de Escalante nos abre sus puertas para descubrir sus 

idílicas instalaciones donde celebrar tu boda con estilo.

PUBLIRREPORTAJE
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BANQUETE

Para el día más importan-
te de tu vida, elegir el lu-

gar idóneo es fundamental, 
pero también lo será elegir el 
menú. Y es que todos sabemos 
que, en ese día tan especial, 
los novios raramente pueden 
disfrutar de los manjares del 
convite, pero, sin duda, todos 
queremos que nuestros invi-
tados disfruten de una deli-
ciosa comida y que nuestra 
buena elección maraville a 
nuestros amigos y familiares. 

Para ello, el Hotel San Ro-
mán cuenta con su propio 
equipo de cocina quien ela-
borará cada menú con los 
mejores ingredientes ha-
ciendo hincapié en calidad 
y cantidad en cada plato.

LA FIESTA

Pues sí, para que engañar-
nos, uno de los mejores 

momentos de una boda es 
cuando todo ya ha pasado, 
los nervios han quedado 
atrás y, tras una suculenta 
comida, llega el momento de 
la música y la diversión con 
tu familia y amigos. 

No importa si tu boda es 
clásica o moderna, en el 
Hotel San Román dispon-
drán todo a vuestro gusto 
para la gran celebración, 
con música, bar y, sobre 
todo, una gran decoración 
y puesta en escena para 
que ese día sea memorable 
y podáis poner el broche de 
oro al evento en un escena-
rio único. 

Sin duda, las instalaciones 
del hotel, junto con los jar-
dines y decorados serán lo 
más visto del día siguien-
te en las redes sociales de 
vuestros amigos.

¿Y AHORA QUÉ?

La larga jornada llega a su 
fi n, los invitados comien-

zan a despedirse y es hora 
de descansar y disfrutar de 
la noche de bodas tras un 
interminable e intenso día 
cargado de emociones. 

Para esta noche tan espe-
cial, podréis disfrutar de la 
suite nupcial, una habita-
ción con detalles cuidadosa-
mente elegidos y diseñados 
para poner el broche de oror 
a vuestro gran día. 

Además, el hotel cuenta con 
un total de 16 habitaciones 
de diferentes tamaños, don-
de poder alojar a vuestro 
grupo de amigos o a vues-
tra familia directa, amplios 
dormitorios en los que no 
falta detalle, siendo cuida-

dosamente elegidos para 
crear espacios únicos y ex-
clusivos.

Si quieres celebrar tu boda 
de ensueño en un lugar 
único e inigualable, no lo 
dudes y ponte en contacto 
con el Hotel San Román de 
Escalante, donde diseñarán 
un presupuesto a la me-
dida de todos los bolsillos 
para que podáis celebrar 
vuestro enlace en uno de 
los lugares con más encan-
to de Cantabria y lograr un 
día irrepetible que se gra-
bará en vuestra memoria 
para siempre

PUBLIRREPORTAJE

Por Adrián Rozas



26

VIVIR EN CANTABRIA ORIENTAL Abril|2024

Los pasados 15, 16 y 17 de 
marzo, la villa de Noja se 

trasladó al siglo XVII para 
conmemorar una de sus 
fiestas más representativas, 
la recreación histórica de la 
concesión del Privilegio de 
Vara.

Esta festividad recrea la 
efeméride que tuvo lugar 
en el año 1644, cuando el rey 
Felipe IV concedió a Noja el 
llamado Privilegio de Vara, 
es decir, la conversión a la 
categoría de villa y la capa-
cidad de tener un gobierno 
propio e independiente de 
la Junta de las Siete Villas, 
a la que pertenecía hasta 
aquel momento.

El “lugar de Noja”, como se 
denominaba en siglo XVII, 
solicitó al rey Felipe IV po-
der nombrar a sus propios 

alcaldes entre los vecinos 
de la localidad, para que no 
interfiriese en las tomas de 
decisiones los regidores de 
Siete Villas, una de las cin-
co juntas que componían 
la Merindad de Trasmiera. 

En aquel entonces, el lugar 
se gobernaba por un pe-
queño concejo, el cual se 
reunía en el pórtico de la 

iglesia de San Pedro, pero 
eran dependientes del al-
calde mayor de la Junta de 
las Siete Villas. Al no ser 
nojeños, dichos alcaldes 
aprovechaban cualquier 
oportunidad para sancio-

nar con multas hasta las 
faltas más leves. 

Finalmente, el 9 de marzo 
de 1644, Felipe IV concedió 
a este pueblo el Privilegio 
de Vara o de villazgo, deno-

minado así por la vara del 
alcalde y por la categoría 
de villa, la cual mantuvo 
hasta la actualidad. El ve-
cino elegido para tal honor 
fue Domingo García y Cilla, 
quien se convirtió en el pri-
mer alcalde de la historia 
de Noja.

Durante estos días, la villa 
acogió numerosos actos 
festivos y culturales, tales 
como muestras de artesa-
nía, el Mercado del Siglo de 
Oro, música de época, espec-
táculos de justas, charlas 
culturales o exposiciones 
temáticas. Con todo esto, 
las calles nojeñas se llena-
ron de música y danzas de 
la época, espectáculos de 
fuego y circo, así como pa-
sacalles durante estas tres 
jornadas marcadas por el 
buen tiempo. 

Los actos festivos dieron 
comienzo en la tarde del 
viernes 15 con la apertura 
del Mercado del Siglo de 
Oro, hasta el cual se trasla-
daron “curiosos y simpáti-
cos personajes”, que acom-
pañaron a los visitantes 

NOJA

NOJA CELEBRA EL 

PRIVILEGIO 
DE VARA 
El municipio recrea su transformación de 
“lugar” a villa gracias a la concesión de 
este privilegio en 1644 con un Mercado 
del Siglo de Oro y una gran programación 

cultural y festiva.

"El 9 de marzo de 1644, Felipe IV con-
cedió a Noja el Privilegio de Vara o de 

villazgo, denominado así por la vara del 
alcalde y por la categoría de villa, la cual 

mantuvo hasta la actualidad"
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al ritmo de la música. Bien 
entrada la tarde, se realizó 
el espectáculo Algarabía en 
la plaza, protagonizado por 
los comerciantes, mientras 
que con la puesta de sol fue 
el turno para el espectáculo 
nocturno de fuego y circo, 
a cargo de la compañía Hu-
man no Limits.

Ya el sábado 16, día grande 
de estas fi estas, el mercado 
del Siglo de Oro abrió sus 
puertas desde por la maña-
na a los centenares de visi-
tantes aue ese día acudieron 

a Noja, dándoles la bienve-
nida con un pasacalles de 
bufones, saltimbanquis y la 
corte de músicos.

Pasado el mediodía se cele-
bró la representación tea-
tralizada del Privilegio de 
Vara, donde una gran corte 
desfi ló por las calles de la vi-
lla, encabezada por el rey, a 
quien le seguía una extensa 
corte, incluidos caballeros a 
lomos de sus corceles.

Tras rendir pleitesía los 
banderizos y solicitar la 

concesión del título, Felipe 
IV fi nalmente accede y Don 
Domingo García y Cilla es 
nombrado alcalde, osten-
tando desde ese momento 
la ansiada vara y constitu-
yendo a Noja como villa. 
Una vez fi nalizada la tea-
tralización, los asistentes 
pudieron degustar la famo-
sa “olla podrida”, un plato 
típico de la gastronomía de 
la época.

Ya por la tarde, se cele-
bró en los jardines del 
Palacio de Albaicín 
un torneo y justas 
de caballeros, 
a cargo de la 
c o m p a ñ í a 
Legends, 
m i e n -
tras que, 
con los 
ú l t i m o s 
rayos de 
sol, la 
p l a z a 
de la villa fue 
tomada por Los 
Hechiceros, quienes 
la recorrieron con sus mú-
sicas ancestrales para, fi -
nalmente, despedir a sus 
majestades con un castillo 
de fuegos artifi ciales jun-
to a la iglesia. El broche de 
oro de la jornada lo puso el 
concierto de Big Mouthers.

Finalmente, en la mañana 
del domingo 17, se llevaron 
a cabo diversas actividades 
en la plaza y los alrededo-
res del mercado, como un 
espectáculo de circo y acro-
bacias aéreas, así como el 
pasacalles de despedida, 
amenizado por los bufones 
del reino y los músicos de la 
corte, despidiendo esta edi-
ción del Privilegio de Vara 
hasta el año que viene.

NOJA

Fotos: Vivir en Cantabria Oriental
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tando desde ese momento 
la ansiada vara y constitu-
yendo a Noja como villa. 
Una vez fi nalizada la tea-
tralización, los asistentes 
pudieron degustar la famo-
sa “olla podrida”, un plato 
típico de la gastronomía de 
la época.

Ya por la tarde, se cele-
bró en los jardines del 
Palacio de Albaicín 
un torneo y justas 
de caballeros, 
a cargo de la 
c o m p a ñ í a 
Legends, 
m i e n -
tras que, 
con los 
ú l t i m o s 
rayos de 
sol, la 
p l a z a 
de la villa fue 
tomada por Los 
Hechiceros, quienes 
la recorrieron con sus mú-
sicas ancestrales para, fi -
nalmente, despedir a sus 
majestades con un castillo 
de fuegos artifi ciales jun-
to a la iglesia. El broche de 
oro de la jornada lo puso el 
concierto de Big Mouthers.

Finalmente, en la mañana 
del domingo 17, se llevaron 
a cabo diversas actividades 
en la plaza y los alrededo-
res del mercado, como un 
espectáculo de circo y acro-
bacias aéreas, así como el 
pasacalles de despedida, 
amenizado por los bufones 
del reino y los músicos de la 
corte, despidiendo esta edi-
ción del Privilegio de Vara 
hasta el año que viene.

Por Adrián Rozas
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SANTOÑA  ARGOÑOS

INDUSTRIA 
ANALIZA LAS 
NECESIDADES DE
EFICIENCIA 
ENERGÉTICA 
DE ARGOÑOS

El consejero de Industria, Empleo, In-
novación y Comercio, Eduardo Aras-

ti, se ha reunido el pasado 17 de marzo 
con el alcalde de Argoños, Juan José 
Barruetabeña, para analizar las necesi-
dades de eficiencia energética del mu-
nicipio y, en concreto, la adjudicación de 
un proyecto para instalar una veintena 
de luminarias LED en el barrio de Anillo, 
que en estos momentos no dispone de 
sistemas de luminosidad viaria.

Tras escuchar la petición del alcalde, 
el consejero ha mostrado su predispo-
sición a estudiar con los técnicos de la 
Consejería la posibilidad de acometer 
esta mejora energética en el municipio 
porque se ha mostrado partidario de im-
pulsar proyectos que contribuyan a me-
jorar la calidad de vida de las personas 
y comunidades, al tiempo que promover 
la sostenibilidad.

También han abordado la situación de 
los empresarios del municipio ante la 
actual coyuntura económica que afecta 
al sector y el consejero se ha comprome-
tido a realizar una visita institucional a 
Argoños para conocer de primera mano 
las preocupaciones de los empresarios 
del municipio.

Además, han abogado por trabajar de 
manera conjunta para dotar al sector 
empresarial de recursos para transfor-
mar los desafíos del sector en oportu-
nidades y generar políticas que permi-
tan afrontar los retos del sector con el 
menor riesgo e incertidumbre posible, 
"creando un entorno que permita au-
mentar su productividad, captar talento 
y crear empleo de calidad en beneficio 
de la Comunidad Autónoma y de sus 
municipios". 

MARÍA ANTONIA ALONSO RECIBE LA 
MEDALLA AL MÉRITO DEL COLEGIO 
DE ENFERMEROS DE CANTABRIA
La enfermera santoñesa, quien durante años también ejerció en el centro de salud de 
Colindres,  recibió el reconocimiento en el evento llevado a cabo en el Parlamento de 
Cantabria con motivo del Día de San Juan de Dios.

"María Antonia Alonso Quintana es 
una enfermera santoñesa, una cole-
giada más del Colegio de Enferme-
ras y Enfermeros de Cantabria que 
actualmente desarrolla su actividad 
profesional en el Servicio Cántabro de 
Salud. Más concretamente en el SUAP 
de Santoña". 

Así comienza  la solicitud firmada por  
muchos colegiados de Cantabria  que 
pidieron la Medalla al Mérito del año 
2023 para  esta profesional "sobresa-
liente". Una prestigiosa  distinción 
que recogió el pasado 15 de marzo en 
el Parlamento de Cantabria durante 
la celebración del día de  San Juan de 
Dios, Patrón de las enfermeras.

Pero después de esta sencilla presenta-
ción de la galardonada, sus compañeros 
destacaron que  la recogida de firmas "se 
ha hecho en un periodo corto de tiem-
po y que el comentario generalizado de 
los profesionales del centro  fue en todo 
momento: "Estamos seguros de que si 
les preguntamos a los de Colindres nos 
lo firman todos". Es decir, María Antonia 
Alonso tiene más que merecida esta Me-
dalla que acredita su brillante trayecto-
ria y buen hacer  a lo largo de su carrera 
como enfermera por lo que la Junta de 
Gobierno del Colegio ha decidido  entre-
garle su máximo galardón.  

María Antonia nació en Santoña en 
1962, es la pequeña de cuatro hermanos 
de una familia humilde, marinera, que 
le ayudó a cumplir su sueño:  ir a la Uni-
versidad y estudiar Enfermería.

Finalizó sus estudios en 1984 e inició su 
andadura como profesional de la En-
fermería en  el Hospital Universitario 
Marqués de Valdecilla y en el Instituto 
Social de la Marina, para más adelante 
dedicar la mayor parte de su vida profe-
sional en  Atención Primaria. Su primer 
destino fue el SUAP de Santoña,  donde 
ejerció durante 10 años y vivió  increí-
bles vivencias con compañeros y com-
pañeras que ella misma narra,  como la 
evolución de la Atención Primaria du-
rante esos años.

Cuando aprobó la oposición, con mucho 
esfuerzo, mientras lo compatibilizaba 
con la crianza de dos hijos pequeños,  
cambió su rumbo profesional dentro 
de la AP:  pasó de SUAP a  Equipo y  el 
día 7 de noviembre de 2001 comenzó 
a desempeñar su labor profesional y 
su historia en  el pueblo de Colindres. 
Comprometida con su profesión,  ha 
desarrollado su labor en este pueblo 
durante 22 años, donde  todos la cono-
cen como  "Marián".

Inició su andadura como una descono-
cida para muchos de los vecinos de Co-
lindres, pero en poco tiempo la gente del 
pueblo comenzó a conocerla  y  a esta-
blecer  relaciones que iban mucho  más 
allá de lo profesional, considerándola in-
cluso parte de la familia por su implica-
ción con los pacientes, a los que atendía  
incluso fuera de los horarios de trabajo.

La relevancia de la figura de Marián se 
refleja también en la consideración del 
ex regidor del  municipio, José Ángel 
Hierro. Para él "Marian es una colindre-
sa más. Su implicación con los vecinos 
del municipio trasciende lo estrictamen-
te profesional y su  figura sigue tenien-
do un reconocimiento manifiesto y una 
consideración muy positiva por todos". 

Según el antiguo alcalde, quien asistió 
al acto acompañado de su sucesor en 
el cargo, Javier Incera, la compañera 
demostró "unas cualidades humanas y 
un compromiso que hacían imposible 
no quererla y respetarla".

Por otra parte, dentro de su labor 
profesional ha luchado contra la CO-
VID-19,  como tantos profesionales 
cántabros, pero durante los primeros 
momentos de incertidumbre  en los 
que surge la necesidad de ayudar a los 
marineros, Marián Alonso canaliza el 
desarrollo de un rastreo  epidemio-
lógico con test de detección rápida al 
personal de los barcos pesqueros para 
que pudieran  faenar. Es en ese mo-
mento cuando, de manera desintere-
sada, se ofreció junto con dos compa-
ñeras más  a realizar test, primero  en 
las Cofradías de Santoña y Colindres 
y,  después,  en  el resto de Cofradías 
de Cantabria  que lo solicitaron y  se  
adaptó a las necesidades laborales de 
los marineros, ofreciéndoles su tiem-
po libre, y ellos,   agradecidos por esta 
labor,  la  entregaron dos  menciones  
honoríficas.

Además de su ejercicio profesional con 
pacientes, fue la coordinadora de En-
fermería del Centro de Salud de Colin-
dres, buscando siempre la mejor sinto-
nía entre compañeros.

En el acto estuvieron presentes los 
consejeros de Salud, César Pascual, e 
Inclusión Social, Juventud, Familias e 
Igualdad, Begoña Gómez del Río, junto 
a la presidenta del Parlamento de Can-
tabria, María José González Revuelta, 
y la responsable de Colegio, Mari Luz 
Fernández, entre otras autoridades lo-
cales y regionales, así como decenas de 
colegiados.

Foto: Gobierno de Cantabria
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La Consejería de Educación, 
Formación Profesional y 

Universidades, a través de su 
oficina técnica, trabaja ya en la 
elaboración del plan director 
del colegio público Juan de la 
Cosa de Santoña, que va a de-
terminar el estado estructural 
y las necesidades del centro, y 
licitará en los próximos meses 
la redacción del proyecto de re-
modelación con la intención de 
que pueda estar listo, en la me-
dida de lo posible, en 2024.

Así lo ha anunciado el pasa-
do 15 de marzo el consejero, 
Sergio Silva, en el transcurso 
de la visita que ha realizado a 
este colegio, donde también ha 
confirmado que las obras, dada 
su envergadura, se ejecutarán 
en dos fases y que se buscará 
la mejor solución técnica a los 
problemas que actualmente 
presenta un complejo educa-
tivo que tiene más de 60 años 
de antigüedad y un alto valor 
arquitectónico.

Silva ha lamentado el retraso 
en los trabajos de remodelación 
del centro educativo, que fue-
ron anunciados para 2022, y ha 
asegurado que su departamen-
to tratará de agilizar "lo máximo 
posible" la tramitación para lo-
grar "hacer realidad" esta peti-
ción "tan largamente demanda" 
y así ofrecer unas instalaciones 
que cumplan con las necesida-
des de la comunidad educativa.

El consejero ha asegurado 
que esta visita le ha permiti-
do conocer de primera mano 
la situación del edificio, que 
el equipo directivo ya había 
trasladado en una memo-
ria de necesidades dónde 
se reflejan problemas de 
distribución y diseño de los 
espacios, así como otros de-
rivados de su antigüedad, en 
unas instalaciones que "no 

se adaptan a las necesidades 
de la educación del siglo XXI 
y que precisan de una refor-
ma integral". 

Tal y como ha explicado, se 
trata de una reforma com-
pleja, que reúne además 
otros condicionantes como 
su ubicación anexa a la igle-
sia de Santa María del Puer-
to, declarada Bien de Interés 
Cultural, y que limita las 
actuaciones a ejecutar en 
la reforma del patio. A ello, 
ha explicado Silva, hay que 
añadir las limitaciones que 
suponen ejecutar una obra 
de estas características man-
teniendo la actividad lectiva.

Por ello, ha asegurado que su 
departamento tiene consig-
nados en los presupuestos 
de 2024 un total de 30.000 
euros para acometer la re-
dacción del plan director, 
lo que constituye el primer 
paso para licitar en 2025 una 
primera fase de las obras con 
el fin de abordar el proyecto 
de la forma "más rápida po-
sible". 

Silva ha reconocido que 
dada la complejidad de las 
obras se trata de un proyec-
to a acometer a medio plazo, 
por lo que las necesidades 
más urgentes vinculadas a 
la seguridad y accesibilidad 

al centro se deberán de abor-
dar de forma conjunta entre 
Ayuntamiento y Consejería 
de Educación.

"Necesitamos un edificio 
nuevo que dé respuesta a 
las necesidades fijadas por 
la normativa de aulas con 
espacios y aulas adecuados", 
ha manifestado el consejero.

Sergio Silva ha estado acom-
pañado en la visita por el 
alcalde de Santoña, Jesús 
Gullart; la directora general 
de Centros e Infraestructu-
ras Educativas, Reyes Man-
tilla; la directora del centro, 
Tatiana Rodríguez, y otros 
representantes del equipo 
educativo.

Por su parte, el alcalde, Je-
sús Gullart, ha agradecido 
la visita del consejero y ha 
mostrado su disposición aco-
meter con "prontitud" esas 
pequeñas reformas- que per-
mitan afrontar el día a día 
del colegio- de forma coor-
dinada entre Consejería y 
Ayuntamiento, una postura 
que ha sido compartida por 
la directora del centro, Tatia-
na Rodríguez.

El Colegio de Educación In-
fantil y Primaria Juan de la 
Cosa cuenta este año con 312 
alumnos y 30 profesores. 

El pasado 29 de marzo, día 
de Viernes Santo, la loca-

lidad de Cicero, volvió a rea-
lizar su famoso Trail Noctur-
no y su Marcha Nocturna, 
que este año celebraban su 
octava y décima edición, res-
pectivamente, en una noche 
donde la lluvia fue, desgra-
ciadamente, la protagonista.

Ambas pruebas volvieron a 
tener, un año más, carácter 
benéfico, destinando parte 
de la recaudación a la lucha 
contra el alzhéimer en el 
Hospital Universitario Mar-
qués de Valdecilla, a través 
del proyecto “Unidos por un 
Reto” que abandera el ciclis-
ta colindrés Óscar Negrete.

La edición fue todo un éxito 
de participación, reuniendo 
en la localidad a más de 200 
atletas en el trail y 450 en la 
marcha, haciendo que este 
evento deportivo fuese mul-
titudinario pese a las malas 
condiciones meteorológicas, 
que hicieron de la lluvia y el 
barro los grandes protago-
nistas.

Organizados por el club 
Sport 101, el recorrido del 
trail constaba de 21,5 Km, 
que transcurrían por diver-
sos puntos del municipio 
con un desnivel acumulado 
de 1.700 metros. Por su parte, 
la marcha tenía un trazado 
de 15 Km. 

Walter Becerra se hizo con 
victoria categoría masculi-
na en 1 hora, 32 minutos y 
20 segundos, seguido en se-
gunda posición por Andrés 
Gómez Cobo y, completan-
do el podio, Raúl Díaz Gon-
zález.

En cuanto a la categoría fe-
menina, la cántabra Veró-
nica Tabares logró hacerse 
con el triunfo con un tiem-
po de 1 hora, 52 minutos y 48 
segundos, seguida por Rosa 
Pérez, en segunda posición, 
y Begoña González, en ter-
cera.

El triunfo en la categoría 
local fue para Iván Basoa 

y Erika Pedrero, mientras 
que, en veteranos, Manuel 
José González y Serafina 
Pereira, se alzaron con la 
victoria. 

La edición del trail noctur-
no contaba con un premio 
en metálico de 500 € para 
quienes lograsen batir los 
récords de la carrera, que os-
tentan, en la categoría mas-
culina, Andrés García, con 1 
hora, 30 minutos y 59 segun-
dos y Natalia Gómez, con 1 
hora, 42 minutos y 9 segun-
dos, en categoría femenina. 

Sin embargo, en esta edición 
ninguno de los participan-
tes pudo lograr este reto.

SANTOÑA

BÁRCENA DE CICERO

Foto: Lara Revilla

EDUCACIÓN TRABAJA YA EN 
EL PLAN DIRECTOR DEL 
CEIP JUAN DE LA COSA
El consejero Sergio Silva confirma en su visita al centro educativo 
santoñés que las obras se ejecutarán en dos fases y que se buscará la 
mejor solución técnica .

VIII TRAIL NOCTURNO
Y X MARCHA NOCTURNA
Este Viernes Santo, la localidad de Cicero 
volvió a celebrar estas dos pruebas depor-
tivas en las que se dieron cita 200 atletas y 
450 andarines.
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PUBLIRREPORTAJE

ELIXIR
UN REMEDIO MARAVILLOSO 
PARA  ALEGRAR TUS 
NOCHES EN SANTOÑA

Elixir nació en el verano de 
2023 de la mano de Henar 

Espinosa, joven vecina de Ha-
zas de Cesto que, tras más de 
una década en el mundo de la 
hostelería nocturna, decidió 
fundar su propia empresa para 
poder dedicarse a un sector en 
el que siempre le ha encanta-
do trabajar y, hoy en día, es ya 
uno de los locales de moda de 
las noches de Santoña.

Y es que, quienes la cono-
cen, saben que es una de las 
grandes profesionales tras 
la barra. Un espíritu siempre 
alegre e incansable que no 
para quieto ni un segundo y 
que siempre está dispuesta a 
tender con una sonrisa por 
dura que sea la jornada.

Pero Elixir no es un pub más 
y esto queda claro nada más 

traspasar su puerta. Tras ba-
jar las escaleras, una llama-
tiva luz de neón comienza a 
iluminar el ambiente, entre-
mezclándose con la vegeta-
ción y la música en uno de 
los locales más modernos e 
innovadores de Cantabria. 

Aquí, los cócteles son autén-
ticos elixires, los mojitos  son 
servidos en matraces de labo-

ratorio, mientras que tablas de 
probetas sirven de recipien-
tes para los exóticos chupitos. 
Todo esto nos hace sumergir-
nos en un ambiente de ensoña-
ción al ritmo de la música, en-
tre risas de amigos y donde los 
problemas desaparecen gracias 
a este “remedio maravilloso”.

Y, por si lo estabas pensando, la 
respuesta es no. No eres dema-
siado mayor para esto. Elixir 
es un lugar moderno, donde 
seguramente te encontrarás 
más de una foto de “postureo”, 
pero aquí convive cada noche 
un público de todas las edades. 

Desde los que prefi eren disfru-
tar de un Gin Tonic o un coctel 
sentados tranquilamente en 
una mesa o en la terraza, hasta 
los que prefi eren bailar hasta 
la última canción en la pista. 

No lo pienses dos veces y ven 
a conocer este fabuloso esta-
blecimiento, situado en la Ca-
lle Las Huertas, en una de la 
bocacalles de la Plaza de San 
Antonio de Santoña,  que no 
dejará indiferente a nadie y 
al que seguro que regresarás.

“Licor medicinal” y “remedio maravilloso”. 

Así defi ne la RAE al vocablo Elixir y, 

desde luego, este nombre le va como anillo 

al dedo a este local santoñés, 

pues en él los males se quedan fuera y es 

una de las mejore medicinas para alegrar 

las noches en la villa.

Por Adrián Rozas
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ARNUERO

Este fin de semana se celebró la ca-
rrera de competición Ecoparque 

Trail Gran premio de Isla, la cual discu-
rrió con normalidad y sin incidencias 
reseñables, con la victoria en la cate-
goría femenina de Azara García de los 
Salmones, quien se hizo con su tercer 
entorchado, y la sorpresa en la gene-
ral masculina, donde el corredor local, 
Breixo Balboa Ruigómez, se alzó con la 
victoria frente a los grandes favoritos.

La climatología acompañó durante 
todo el fin de semana, con temperaturas 
agradables y cielos mayormente despe-
jados, con lo que el inicio del evento con 
las Luciérnagas Solidarias se convirtió 
en una gran fiesta, que comenzó el vier-
nes a las 18:00 h y termino cerca de la 
media noche. 

El sábado por la mañana fu el turno de 
los más pequeños, con una participa-
ción de más de 60 niños y niñas en el 
Peque Cincho, para terminar por la tar-
de con el briefing de carrera en el que 

participaron atletas de élite, como el 
varias veces campeón del mundo, Luis 
Alberto Hernando, Pablo Criado reco-
nocido ultrafondista cántabro o el at-
leta invidente, Juan Fernández Llames, 
que participaba por tercera vez en la 
Speed Trail.

El domingo amaneció soleado y con 
temperaturas algo superiores a las 
habituales lo que pasó factura a los 
participantes debido al desgaste de la 
deshidratación. Con todo, la nómina de 
abandonos fue pequeña y la gente pudo 
disfrutar de una espectacular carrera 
que discurre por unos de los parajes más 
emblemáticos de Cantabria, discurrien-
do el final de carrera por los acantilados 
de Isla hasta llegar a las playas de Quejo.

Por lo que se refiere al evento depor-
tivo, mantuvo su formato habitual de 
los últimos años, ofreciendo un espacio 
para el ocio, el deporte de naturaleza y 
la solidaridad, y destacando por ofrecer 
alternativas tanto de alta competición 

como de iniciación e incluso pruebas 
familiares y solidarias, como la noctur-
na Luciérnagas Solidarias con las que 
arranca un evento de altísimo nivel y 
muy demandado por el público, y que 
en esta ocasión ha acogido a un 55% 
de participantes de fuera de Cantabria, 
por lo que el municipio de Arnuero ha 
vivido un fin de semana de gran am-
biente en vísperas de la Semana Santa.

CLASIFICACIONES 

General Masculina

1.Breixo Balboa. Independiente. 

2. Sergio Miera Pérez. Atletismo Piélagos.

3. Manex Idiakez Agirre. Independiente. 

General Femenina

1. Azara García De Los Salmones. Atlé-
tico Corrales 

2. Esther Pérez Septién. Independiente. 

3. Naiara Soto.  Independiente.  

LAS CUATRO JUNTAS 
VECINALES DE 
ARNUERO TENDRÁN 
BANDERA Y ESCUDO

La consejera de Presidencia, Justicia, 
Seguridad y Simplificación Admi-

nistrativa, Isabel Urrutia, se ha com-
prometido a apoyar al Ayuntamiento 
de Arnuero en el proceso para que las 
cuatro juntas vecinales cuenten con su 
bandera y escudo.

Así lo ha trasladado Urrutia en la prime-
ra reunión que ha mantenido el pasado 8 
de marzo con el alcalde de Arnuero, José 
Manuel Igual, a la que también ha acu-
dido la concejala, María Carmen Pérez.

La consejera de Presidencia ha destaca-
do la importancia de estos símbolos que 
promueven entre los vecinos la identi-
ficación e identidad de los pueblos y ha 
valorado la importancia de la existencia 
de las entidades locales menores, como 
las juntas vecinales y concejos, para 
combatir la despoblación.

Según ha detallado el alcalde, la inten-
ción del Ayuntamiento es iniciar el pro-
ceso para que cuenten con estos símbo-
los las juntas vecinales de Isla, Castillo, 
Arnuero y Soano.

Por otro lado, Isabel Urrutia se ha com-
prometido a estudiar la mejora de la 
sede de la Agrupación de Protección 
Civil y de la Policía Local de Arnuero, 
afectada por humedades, así como una 
ampliación de sus instalaciones.

El objetivo, según ha explicado el al-
calde, es ofrecer un nuevo espacio a la 
Guardia Civil para facilitar el acceso a 
los vecinos a sus servicios.

Por último, José Manuel Igual ha valo-
rado especialmente el incremento del 
Fondo de Cooperación Local, que alcan-
za para los 102 ayuntamientos los 17,9 
millones de euros, y de las ayudas auto-
nómicas para colaborar con el dispositi-
vo de socorrismo en playas desplegado 
por el Ayuntamiento. "Son ayudas esen-
ciales para la prestación de los servicios 
municipales", ha declarado.

XI EDICIÓN DEL 
ECOPARQUE TRAIL GP DE ISLA 
Los atletas Azara García de los Salmones y Breixo Balboa Ruigómez se alzaron con la 
victoria en las categorías femenina y masculina, respectivamente, en una edición que 
ha contado con más de 1.300 participantes.

Fotos: Rubén Movellán

Fotos: Raúl Lucio
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ENTRAMBASAGUAS RIOTUERTO

La Consejería de Cultura, Turismo 
y Deporte tendrá en cuenta la pe-

tición del ayuntamiento de Entram-
basaguas para que la fiesta de San Lu-
cas del 19 de octubre, en Hoznayo, sea 
declarada Fiesta de Interés Turístico 
Regional. La consejera, Eva Guillermi-
na Fernández, durante una reunión 
mantenida en su despacho el pasado 8 
de marzo, ha comunicado a la alcalde-
sa, María Jesús Susinos, que a lo largo 
del año se elaborará un decreto para 
regular los criterios que determinen 
este tipo de declaraciones, entre los que 
pueda incluirse la fiesta de San Lucas.

Según ha explicado la alcaldesa, la 
fiesta de San Lucas es una de las más 
antiguas de Cantabria. Data de 1521 y 
tradicionalmente se centraba en un 
mercado de ganado que, debido a la me-
canización del campo, ha venido inclu-
yendo en las últimas décadas maquina-
ria agrícola y de automóviles. La feria 
dispone de puestos ambulantes con 
barracas y bares o figones al aire libre 
con exposición de toda clase de géneros 
y artículos, desde productos agrícolas, 

artesanos y de menaje para el hogar, 
hasta ganado menor, pasando por ape-
ros de labranza y artículos ganaderos. 
Un atractivo más de la celebración es 
la mezcla de la feria de ganado con los 
puestos ambulantes a ambos lados de 
la carretera general, junto al ferial, y a la 
plaza próxima al Palacio de los Acebe-
do. La alcaldesa ha recordado que esta 
fiesta es muy popular y acuden a ella 
miles de personas, también desde fuera 
de Cantabria, por lo que tiene un valor 
de atracción importante.

La alcaldesa, que ha estado acompaña-
da en la visita por la teniente alcalde, 
Gloria Sierra, ha planteado a la conse-
jera la posibilidad de emprender varios 
proyectos en su término municipal que 
afectan a la rehabilitación de puntos 
estratégicos de carácter turístico, como 
la ruta circular del Pico Vizmaya, de 
unos 15 kilómetros de longitud y 200 
metros de desnivel que requiere de un 
acondicionamiento, limpieza y reno-
vación de la señalética, y en donde se 
puede apreciar una antigua mina y un 
castro. También desde la cima se puede 
contemplar unas magníficas panorámi-
cas de la bahía de Santander.

Otro de los asuntos planteados ha sido la 
recuperación de los elementos o ingenios 
hidráulicos relacionados con el nombre 
del municipio ("entre ambas aguas", refe-
ridas a las de los ríos Aguanaz y Miera) 
como puentes y molinos. Para ello se pre-
tende realizar una catalogación de los 
elementos disponibles para evaluar su 
posible declaración como bien de interés 
cultural y así ponerlos en valor como in-
terés turístico y cultural.

Otro proyecto, aún sin madurar, que la 
alcaldesa ha explicado a la consejera 
es el acondicionamiento de la ruta y 
del entorno de la Fuente del Francés, 
un enclave natural llamado así por un 
abate huido de la Revolución France-
sa que descubrió allí unas aguas me-
dicinales que se convertirían en un 
balneario cuyos restos están abando-
nados. La ruta es una de las más fre-
cuentadas por su belleza y por facili-
dad de llevarse a cabo.

En el ámbito deportivo, la alcaldesa 
ha solicitado apoyo económico para el 
acondicionamiento de una defensa late-
ral de la pista polideportiva cubierta de 
Hoznayo para evitar la entrada de agua 
cuando llueve con viento del oeste. Esta 
pista está muy concurrida y además 
se utiliza para la organización de otros 
eventos culturales y sociales. También 
se solicita otra puerta de acceso y la ur-
banización del entorno de la pista.

Otro proyecto de mejora de instalacio-
nes deportivas que la alcaldesa ha plan-
teado a la consejera es cubrir la bolera 
municipal de Entrambasaguas, situada 
detrás del ayuntamiento, un proyecto 
que antes deberá de consultarse con 
los vecinos de la zona y estudiar los 
posibles impedimentos de carácter ur-
banístico que pueda suponer. Susinos 
ha recordado que en Entrambasaguas 
hay una destacada afición a los bolos, 
varias peñas bolísticas y existe una es-
cuela municipal.

Finalmente, tanto Susinos como Sie-
rra han solicitado a la consejera que 
tenga en cuenta a su municipio a la 
hora de programar eventos culturales, 
poniendo a disposición los diferentes 
espacios municipales como la bibliote-
ca, la casa de cultura o la misma casa 
consistorial.

FOMENTO 
EMPRENDERÁ 
VARIAS OBRAS 
EN RIOTUERTO

El consejero de Fomento, Ordena-
ción del Territorio y Medio Am-

biente, Roberto Media, informó el 
pasado 14 de marzo al alcalde de Rio-
tuerto, Alfredo Madrazo, que su depar-
tamento llevará a cabo varias obras en 
el municipio, entre ellas la rehabilita-
ción del puente sobre el arroyo Revi-
lla. Así lo ha manifestado tras una reu-
nión mantenida en la casa consistorial 
de este ayuntamiento en La Cavada. 

Media, que visitó las obras ya co-
menzadas del paseo peatonal y para 
bicicletas que discurre por la CA-261 
desde La Cavada al barrio de Arriba 
(Riotuerto), donde su departamento 
invertirá 865.697 euros, acordó que 
su consejería también va a arreglar el 
puente sobre el arroyo de Revilla, en 
la avenida de Alisas, con un importe 
de unos 300.000 euros, cuyo proyecto 
ya está en la consejería y que se re-
visará por si necesita actualización. 
Se trata de la rehabilitación de la es-
tructura del puente que proporcio-
nará más seguridad y prolongará la 
utilidad de esta infraestructura.

Además de la senda peatonal y el 
puente, el consejero, tras cambiar 
impresiones con el alcalde, ha acor-
dado que en esta legislatura se lleven 
a cabo otras actuaciones como la pro-
tección del colector de saneamiento a 
su paso por el sitio de La Vega, en el 
barrio de Revilla, en La Cavada, por 
importe de aproximadamente 40.000 
euros, así como la mejora de sanea-
miento del barrio de la Fabricuca, 
cuyo proyecto lo está redactando el 
ayuntamiento de Riotuerto. También 
se mejorarán varios caminos con el 
correspondiente asfaltado en La Ca-
vada y en Rucandio que supondrán 
una inversión de unos 50.000 euros. 
El alcalde también solicitó el pintado 
del puente de La Cavada.

En su visita a Riotuerto, Roberto 
Media también anunció el inicio de 
los trámites para la contratación del 
proyecto de asfaltado de la carretera 
CA-261 entre La Cavada y Arredondo, 
de unos 22 kilómetros de longitud, 
debido al deterioro del firme, y cuyo 
presupuesto estimado es de 2 millo-
nes de euros. 

TURISMO VALORA DECLARAR LA FIESTA DE 
SAN LUCAS EN HOZNAYO COMO 
FIESTA DE INTERÉS TURÍSTICO REGIONAL

Foto: Gobierno de Cantabria
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NOJA

El próximo 27 de abril ten-
dremos una ineludible cita 

en Noja, con la celebración de 
“Proscenium, Festival Interna-
cional de las Artes Escénicas 
de Noja”, que traerá a la villa a 
artistas de talla mundial en un 
espectáculo único.

El evento, organizado por el 
Ayuntamiento de Noja junto 
con el mago y mentalista, Ale-
jandro Revuelta, tomará las 
calles de la villa durante toda 
la jornada con un montón de 
actuaciones de toda índole ar-
tística. 

Por una parte, las últimas crea-
ciones de la troupe de invento-
res sorprenderán al público con 
su  Feria de los Inventos, una 
experiencia que ya ha triunfado 

en varios países como Italia, Sui-
za, Bélgica, Francia o Portugal.

Los asistentes también podrán 
adentrarse en el teatro más pe-
queño del mundo, con la Cara-
vana del Baúl del Mago, donde 
grupos de 15 personas serán cau-
tivados por el encanto y la magia.

Las calles nojeñas serán tam-
bién el escenario del espectácu-
lo de circo, malabares y humor  
de Máximo Óptimo, galardona-
do en festivales como el de Par-
ma, Italia, o Alcobendas.

Por último, El Comediante, pre-
miado en el festival de artistas 
de calle de Valladolid, pondrá el 
humor por las calles de la villa 
en un espectáculo para todas 
las edades.

GALA INTERNACIONAL 
DE VARIEDADES

Ya entrada la noche, a las 21:00 
h, el espectáculo se trasladará 
hasta el Centro de Ocio Playa 
Dorada, donde tendrá lugar el 
plato fuerte de la jornada, la 
“Gala Internacional de Varie-
dades”, que contará con ros-
tros conocidos del mundo del 
arte.

Presentada por el mago y 
mentalista Alejandro Re-
vuelta, la gala contará con las 
actuaciones del ventrílocuo 
Jaime Figueroa; el humoris-
ta Luis Larrodera, conocido 
presentador del programa 
“Un, dos, tres…”;  y Javier Boi-
tia, premio mundial de men-
talismo.

Las entradas para la gala tienen  
un precio de 5€ y pueden con-
seguirse en la web giglon.com y 
en el Palacio de Albaicín.

Con este elenco de tan alto 
nivel, el Ayuntamiento pone 

en marcha uno de los eventos 
artísticos más ambiciosos del 
norte de España y remarca su 
apuesta por la cultura y las ac-
tividades que desestacionali-
cen el turismo en la villa fuera 
de la época estival.

PROSCENIUM, 
FESTIVAL INTERNACIONAL DE LAS 
ARTES ESCÉNICAS DE NOJA

HAZAS DE CESTO SOLÓRZANO

HAZAS DE CESTO PONE EN MARCHA LA 
PRIMERA FASE DE MEJORA DE SUS VIALES 
CON UNA INVERSIÓN PROPIA DE 17.424 €

El Ayuntamiento de Hazas 
de Cesto ha puesto en mar-

cha la primera fase de su hoja 
de ruta para la reposición y 
bacheo de los viales del muni-
cipio. En esta ocasión se lleva-
rá adelante el asfaltado en los 
barrios de La Carrera, Lastra y 
Toca, así como el bacheo en di-
ferentes puntos con una inver-
sión propia que asciende a los 
17.424 euros.

Según ha explicado el alcalde, 
Enrique Lastra, se trata de una 
de las primeras mejoras que 

el equipo de Gobierno tiene 
previsto ejecutar a lo largo de 
toda la legislatura, “intentare-
mos llegar a todos los caminos 
que lo necesiten", ha sostenido 
el edil.

En cuanto a las mejoras que 
se están desarrollando, se ha 
procedido a la preparación de 
la superficie afectada en los di-
ferentes viales para continuar 
con la colocación de mezcla bi-
tuminosa de cinco centímetros 
de espesor en barrio La Carre-
ra, Toca, Lastra y el bacheo en 

varios puntos del municipio. 
Estos viales “sufrían desper-
fectos debido a su continuo 
uso o antigüedad” y su repa-
ración era “muy demandada 
por los vecinos” ha señalado 
el regidor, quien a su vez ha 
informado que esta actua-
ción sufragada íntegramente 
por el Consistorio asciende a 
17.424 euros y su ejecución se 
encuentra a cargo de la em-
presa Gicsa.

A su vez, Lastra ha indicado que 
la intención del Ayuntamiento 
es “continuar reparando los ca-
minos y dotando de una mayor 
accesibilidad” a los vecinos de 
Beranga, Hazas de Cesto y Pra-
ves. Para ello “confía” en contar 
con la colaboración del Gobierno 
regional, ya que llevar adelante 
estas obras “suele ser muy cos-
toso y difícil de afrontar para los 
pequeños municipios como el 
nuestro”, ha sostenido el alcalde.

PRIMER ENCUENTRO ENTRE
DESARROLLO RURAL 
Y EL AYUNTAMIENTO

El consejero de Desarrollo 
Rural, Ganadería, Pesca y 

Alimentación, Pablo Palencia, 
se ha comprometido a estudiar 
la situación que, desde hace 
años, afecta a los montes de uti-
lidad pública en el término mu-
nicipal. Así se lo ha trasladado 
el titular del área al alcalde del 
municipio, Santiago Campos.

Durante el encuentro del pa-
sado 10 de marzo, Palencia ha 
analizado junto a Campos el 
estado de los aprovechamien-
tos forestales del municipio, 
en referencia a las últimas 
resoluciones judiciales, y le 
ha manifestado su intención 
de "desbloquear" a la mayor 
celeridad posible las trabas 
administrativas para resolver 
la situación. El edil ha expli-
cado al titular de Desarrollo 
Rural que desde hace muchos 
años los vecinos viven "una 
situación de incertidumbre" 

y paralización de todo tipo de 
actuaciones por parte de los 
propietarios de los terrenos 
afectados, que hasta ahora no 
han podido realizar el corte de 
ningún monte. 

El consejero ha explicado que 
mantendrá informado al re-
gidor municipal de todas las 
decisiones que tome la Conse-
jería con el objetivo de resol-
ver este problema que afecta 
tanto al Ayuntamiento como a 
las juntas vecinales de Riaño y 
Solórzano. 

Por su parte, Santiago Camino, 
ha mostrado su satisfacción 
al término del encuentro y 
ha agradecido al consejero su 
predisposición para resolver 
esta solicitud y continuar tra-
bajando conjuntamente en las 
necesidades del municipio en 
los diferentes ámbitos de res-
ponsabilidad de su Consejería.
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Pregunta — Buenos José. La vivienda se ha 
convertido en una de las mayores preocu-
paciones de los ciudadanos. Tu que te de-
dicas a este sector desde hace años, ¿Cómo 
ves la situación actual del mercado?

Respuesta — Buenas. El tema es complejo. 
Se pueden destacar varios puntos impor-
tantes sobre el momento actual del mer-
cado inmobiliario: 

Por una parte, desde 2015, el mercado ex-
perimentó un ciclo alcista que fue inte-
rrumpido abruptamente por la pandemia 
y seguido por un rebote. Sin embargo, 
ahora mismo, se está produciendo desace-
leración en esta dinámica. A pesar de la 
incertidumbre económica y el incremento 
en los costes de fi nanciación, el mercado 
inmobiliario, incluido Cantabria, sigue 
mostrando fortaleza. A su vez, se prevé 
una reducción generalizada de los precios 
de las casas, siendo más notable en las pro-
piedades de segunda mano.

Por otro lado, la oferta de obra nueva es 
escasa en España, en parte debido al au-
mento en los costos de construcción y la
incertidumbre de las materias primas, lo 
que ha llevado a un enfoque mayor en el
mercado de segunda mano, que ha crecido 
más en volumen de ventas y en precios, de 
los que se espera una moderación a nivel 
nacional.  

Dicen los compradores que pasan por 
nuestra ofi cina, poniendo como ejemplo 
Colindres, donde los inmuebles que se 
ofrecen son en su mayoría antiguos y con 
necesidad de reforma, que los precios ac-
tuales son irreales para el producto que 
hay en el mercado. 

P — ¿Y en Cantabria? ¿Seguimos la mis-
ma línea que el resto de España?

R — Este panorama se refl eja en Canta-
bria, donde el precio medio de la vivien-
da residencial en venta ha experimenta-
do un incremento del 5.42% en febrero de 
2024 en comparación con el año anterior. 
La fi rma de hipotecas en Cantabria ha 
bajado un 20,6% en enero, el doble que la 
media y es la tercera CC.AA con mayor 
descenso, convirtiéndose en la comuni-
dad con el tercer mayor descenso, em-
peorando su evolución interanual. 

La producción de vivienda nueva sigue 
siendo insufi ciente para satisfacer la 
creación de nuevos hogares, lo que man-
tiene la tensión entre oferta y demanda.
Una ventaja que tiene ahora Cantabria 
son las tendencias postpandemia, ya que 
los compradores valoran más la super-
fi cie útil interior y los espacios abiertos 
antes que la ubicación, por lo que las zo-
nas periféricas han ganado interés.

P — ¿Y que sucede con los alquileres? 
Aquí ya notamos este auge en los precios.

R — Ahora mismo el mercado de alquiler 
enfrenta una demanda concentrada en 
ciudades grandes, con una oferta insufi -
ciente que tiende a elevar los precios. Se 
sugiere que este desequilibrio podría co-
rregirse a través de políticas que incenti-
ven a los propietarios para incrementar la 
oferta, a través de benefi cios fi scales y a ni-
vel de impuestos, dotándole de seguridad 
ente la posibilidad de impagos y ocupacio-
nes, tanto en el corto como en el largo pla-
zo y mediante colaboraciones público-pri-
vadas para generar vivienda en alquiler.

P — Como profesional del sector ¿Qué 
soluciones ves al problema de vivienda?

R — Bueno, en primer lugar, es necesario el 
desarrollo de vivienda asequible. Este reto 
representa una oportunidad para que el 
sector inmobiliario y los organismos públi-
cos colaboren en el desarrollo de proyectos 
que satisfagan esta demanda insatisfecha.

Para esto, los planes urbanísticos son una 
herramienta imprescindible para el desa-
rrollo de pueblos y ciudades. Este martes 
26 de marzo, el Consejo de Ministros ha 
aprobado en su reunión el texto para la 
modifi cación de la Ley estatal de Suelo y 
Rehabilitación Urbana, para su tramita-
ción en las Cortes Generales, dentro de 
las mejoras para facilitar el acceso a la 
vivienda y dotar de estabilidad, certeza y 
seguridad jurídica a los instrumentos de 
planifi cación urbanística y territorial.

Es de vital importancia la colaboración 
entre el sector público y privado para el 
desarrollo de vivienda social, que pue-
de ser clave para abordar la escasez de 
oferta. Estas alianzas pueden facilitar 
la disponibilidad de terrenos, incentivos 

fi scales y fi nanciación, permitiendo a la 
vez que el sector privado contribuya con 
su capacidad de ejecución y gestión.

P — Eso suena a largo plazo ¿Alguna so-
lución más cercana?

R — Por desgracia, este problema de escasez 
no se solucionará de la noche a la mañana. 

Frente al aumento de los precios de la 
vivienda y el alquiler, los proyectos que 
promuevan la vivienda compartida o mo-
delos cooperativos también pueden ser 
una solución innovadora a más corto pla-
zo, ya que esto no solo facilitaría el acceso 
a la vivienda para jóvenes y otros colec-
tivos con difi cultades, sino que también 
fomentaría una mayor cohesión social.

En cuanto al alquiler, como ya dije, hace 
falta medidas urgentes que ayuden a in-
centivar a los propietarios a poner sus vi-
viendas vacías en alquiler y, para ello, es 
muy importantes darles confi anza y, sobre 
todo, un marco jurídico que los proteja.

P —¿Y en el caso particular de Cantabria?

R — Lo mismo. Todo pasa por crear obra 
nueva y proteger al propietario para que 
haya una mayor oferta con la que satisfa-
cer la demanda y los precios puedan bajar. 

P — Por lo que cuentas, parecen mo-
mentos duros para tu sector ¿Cómo veis 
vuestro presente y futuro?

R — Lo cierto es que, hablando con mu-
chos agentes inmobiliarios, directivos de 
grandes corporaciones y los principales 
representantes de Proptech en España, 
es fácil sacar una conclusión: hay que 
innovar y buscar nuevas oportunidades.

Por un lado, la captación de inmuebles 
es una de las mayores preocupaciones 
de los agentes inmobiliarios en su día 
a día ante la escasez de producto y la 
gran competencia. Por otro lado, está la 
incertidumbre económica, aunque en 
los últimos meses hemos visto rebajar 
la presión, ya que el BCE ya no está in-
crementando los tipos y el euríbor ha 
iniciado un descenso progresivo, lo que 
augura, según los expertos, un muy buen 
año hipotecario.

En etapas como la actual, conseguire-
mos que se produzca diferenciación y se 
busque un mejor servicio al cliente, por 
lo que los diferentes estratos del sector 
están buscando soluciones para agilizar 
procesos, reducir burocracia, construir 
viviendas más sostenibles, ofrecer nue-
vos servicios complementarios que ayu-
den al cliente, etc.

P — Ahora estáis centrándoos en rea-
lizar mejoras en vuestras empresas y 
aumentar el número de servicios que 
ofrecéis ¿No es así?

R — Podría decirse así. Actualmente los 
ejes clave que marcan el camino que está 
siguiendo nuestro sector es la creación 
de un nuevo entorno de colaboración 
entre agencias. Para ello se han forma-
do asociaciones  y organizaciones que 
fomentan la colaboración y la excelencia 
inmobiliaria, como Afi lia Inmobiliarias, 
la Federación de Asociaciones Inmobilia-
rias, o la Federación de Inmobiliarias de 
Cantabria. Por ejemplo, en nuestro caso, 
trabajamos en red con 30 asociaciones de 
todo España.

P — Veo que, pese a que corren tiempos 
duros, os estáis “poniendo las pilas”.

R — El sector se está movilizando para in-
novar. Para adaptarse a las necesidades ac-
tuales, las inmobiliarias deben ofrecer una 
experiencia digitalizada y personalizada.

Deben invertir en herramientas online 
que permitan a los clientes visualizar 
propiedades a través de tours virtuales 
y acceder a información detallada en 
tiempo real. La agilización del proceso de 
compra-venta mediante plataformas di-
gitales para la fi rma de documentos y la 
gestión de trámites también es esencial. 

Asimismo, la capacidad de utilizar análisis 
de datos para prever tendencias del mer-
cado y preferencias de los clientes puede 
mejorar la efectividad en la búsqueda de 
propiedades adecuadas, mientras que 
una comunicación proactiva y transpa-
rente a través de las redes sociales y sis-
temas de atención al cliente fortalecerá la 
confi anza y satisfacción del cliente.

¿CÓMO ESTÁ ACTUALMENTE EL 
MERCADO INMOBILIARIO
EN CANTABRIA?
José Moll, experto en el sector inmobiliario, nos cuenta cual es la actual situación 
de la vivienda a nivel nacional y en Cantabria ante la problemática surgida en los 
últimos años por la escasez de nuevas obras y los elevados precios de alquileres.

Por Adrián Rozas
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Amplia oferta inmobiliaria de viviendas nue-
vas y de 2ª mano, chalets, fi ncas, alquileres y 
traspasos. Con las mejores garantías econó-
micas del mercado por toda la provincia.

Piso en Colindres
100 m2  

Piso de 4 habitaciones, 1 baños en 
5ª planta con ascensor. 
La cocina amplia y completamente 
equipada.
Habitaciones grandes y luminosas y  
amplio baño completo.
Piso amueblado y diseñado con una 
distribución óptima y acabados de 
calidad.

114.900 €

Piso en Laredo
71 m2  

Piso de 2 habitaciones espaciosas 
y luminosas, 1 baño, terraza y par-
king comunitario.

Este piso se vende amueblado y 
equipado con electrodomésticos, 
por lo que podrás mudarte de in-
mediato.

Céntrico y cercano a la playa La 
Salvé.

175.000 €

Piso en Colindres.
72 m2

4º piso con ascensor, de 2 habita-
ciones y terraza amplia, con una 
ubicación privilegiada y todas las 
comodidades. Cocina equipada con 
electrodomésticos y mobiliario.

Salón, amplio y luminoso, recién 
acuchillado y barnizado. 
La vivienda está recién pintada y 
ofrece la gran ventaja para ponerlo 
a tu gusto, ya que se encuentra sin 
amueblar. 

128.000 €

Piso en Colindres.
82 m2

Piso luminoso con tres amplias 
habitaciones. Dispone de 1 baño, 
1 aseo y 2 terrazas. 1er piso con as-
censor. Salón amplio y cocina total-
mente equipada.

En una situación privilegiada y 
muy tranquila, en el centro de la 
localidad y a escasos minutos de la 
autovía A-8.
El inmueble dispone de opción a 
garaje cerrado.

159.000 €

Chalet adosado en Guriezo
102 m2  útiles  y terraza de 18 m2

Chalet adosado de 3 habitaciones, 
una de ellas abuhardillada, 1 baño, 
salón comedor, cocina americana, 
garaje, piscina y zona exterior con 
barbacoa.
En un enclave idílico, rodeado de na-
turaleza y muy cerca de la playa de 
Oriñon.
Zona exterior con área infantil y can-
cha de baloncesto.

115.000 €

Piso en Colindres 
95 m2  

Piso amplio y luminoso de 3 habita-
ciones y 1 baño en el centro de Co-
lindres. 
Diseñado bien distribuido, para brin-
darte confort y funcionalidad. 
Cuenta con cocina amueblada y 
equipada con electrodomésticos y 
terraza. 
Primera planta. La residencia que 
cuenta con zonas verdes privadas.

138.000 €

C/ Heliodoro Fernández, 25, Colindres 942 65 15 30 www.inmobiliariachm.es
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Consulta en nuestra web 
más de 2.000 inmuebles de toda Cantabria 
captados, comprobados y negociados por 
profesionales.

Casa pareada en Arredondo
185 m2  útiles  y 201 m2 construidos

Casa de 4 habitaciones, 2 baños y 
un diseño inteligente.
Planta baja con aseo, cocina con 
despensa y luminoso salón con ac-
ceso al jardín. 1ª planta con amplio 
baño y 4 habitaciones. Planta supe-
rior de espacio diáfano convertido 
en habitación y sala de juegos.
Cada planta cuenta con una encanta-
dora terraza de 16 m2.

149.000 €

Chalet en Mioño (Castro Urdiales)
198 m2  útiles  y parcela de 300 m2

Casa pareada de 4 habitaciones, 3 ba-
ños y amplios espacios para disfrutar de 
la tranquilidad y privacidad que buscas.

Construida en 2007, cuenta con ga-
raje, alcantarillado para la gestión óp-
tima de residuos.

La cocina completamente equipada.

La finca está cerrada, para mayor se-
guridad y privacidad.

293.000 €

Chelet en Ambrosero.

Esta magnífica casa es una joya 
inmobiliaria de 4 habitaciones, 
una de ellas en planta baja, 4 
baños, 227 m2 útiles y 275 m2 
construidos.

Edificio de 2018 con diseño mo-
derno y amplios espacios.
Cocina luminosa con ventanal, 
equipada al último detalle.
Garaje, zona de taller y trastero. 
Txoco de 37 m2, con cocina y 
amplia mesa y baño completo.

Seguridad y privacidad en una 
finca cerrada y con amplia zona 
ajardinada. 

Espacios luminosos cuidadosa-
mente decorados y amuebla-
dos con electrodomésticos de 
alta calidad.

Si valoras el confort y el estilo de vida 
de calidad, no dejes pasar esta opor-
tunidad de oro. Esta casa en Ambro-
sero es el lugar perfecto para cons-
truir tus sueños y hacerlos realidad.

315.000 €

Casa independiente en Gama
314 m2  útiles  y parcela de 8.860 m2

Construida en 2023, totalmente nueva.
Planta baja con recibidor, espacioso 
salón conectado  con la cocina y con 
acceso al jardín.
Garaje para para dos coches y cuar-
to de máquinas. 
Segunda planta con dos habitacio-
nes y una suite con sus respectivos 
baños y acceso a terraza.    
Última planta diáfana. 

250.000 €

Finca en Rada
4.323 m2

Parcela agraria de 4323 m² en Rada. 
Esta parcela se encuentra dividida 
entre suelo urbano y rústico. 
Según la Ley 5/2022 de Ordenación 
del Territorio y Urbanismo de Canta-
bria, y la normativa municipal vigen-
te, es posible construir una vivien-
da unifamiliar de 2 alturas en la 
zona de terreno rústico. 
La edificabilidad permitida es del 10 %.

46.000 €

C. la Magdalena, 21, Colindres, 942 650 372 www.area3colindres.com
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Piso de 90m2 recién re-
formado, en Plaza San 
Antonio, en el centro de 
Santoña.

4º piso con ascensor, con las in-
mejorables vistas al Monte Buciero. 

Con la instalación eléctrica re-
cién hecha. 
Ventanas doble cristal PVC que 
aisla el ruido. 
Se entrega con cocina completa 
reformada y con: lavadora, seca-
dora, nevera, horno...

Zona de fácil aparcamiento en 
todo el pueblo, y aparcamientos 
gratis, no hay O. T. A. ni O. L. A. 
Vecinos tranquilos, en un pueblo 
tranquilo. 
En el pleno centro, pero andando 
a 2 minutos de la Playa de San 

Martín, y en coche a 5 minutos 
de la Playa de Berria. A 20 minu-
tos en coche del aeropuerto de 
Santander.   

175.000 €

942 662 949 /  658 05 87 00

todofincas3@gmail.com
C/ Serna Occina 1, 1ºC 

39740. Santoña - Cantabria 

Jorge Salvarrey Unzueta
SÁNCHEZ & UNZUETA ABOGADOS

INMOBILIARIA
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Mi andadura en esta 
aventura comienza po-

niendo rumbo al sur de Can-
tabria, a un pequeño, pero no 
por ello menos bonito mu-
nicipio, situado junto al em-
balse del Ebro: Las Rozas de 
Valdearroyo.

Este pequeño municipio, per-
teneciente a la comarca de 
Campoo-Los Valles, es una de 
esas joyas poco conocidas de 
la llamada “España vaciada”. 
Con menos de 300 habitantes 
y situado a más de 800 metros 
de altitud, nada más aden-

trarnos en él nos ofrece unas 
vistas espectaculares desde 
casi cualquier punto en el 
que estemos, con un especta-
cular paisaje, rodeado de ver-
des montes y montañas, con 
el embalse del Ebro siempre 
presente.

El municipio está conformado 
por 9 localidades: Las Rozas, 
La Aguilera, Arroyo, Bimón, 
Bustasur,  Llano, Renedo, Vi-
llanueva y Quintanilla Polle-
do, esta última actualmente 
deshabitada. Cada una de 
ellas con una historia y peque-
ñas maravillas por descubrir.

Aquí se respira la paz que 
ofrecen los pequeños pueblos 
cántabros y la brisa de las 
montañas, mientras el inten-
so color verde de los prados 
y bosques nos deslumbra y 
maravilla. Entre todo este ver-
dor bañado por las aguas del 
pantano del Ebro surgen anti-
guas casonas de piedra, algu-
nas separadas y otras confor-
mando pequeños barrios, que 
nos transportan instantánea-
mente a otros tiempos, a esa 
Cantabria rural de nuestros 
padres y abuelos.

HISTORIA

Se trata de un municipio 
con mucha historia a sus 

espaldas. Ya en el s. XVIII, los 
pueblos que hoy conforman 
Las Rozas de Valdearroyo par-
ticipaban en las juntas genera-
les de la Merindad de Campoo, 
a través de los diputados de 
la Hermandad de Campoo de 
Yuso, de la que formaban par-
te. Algunos de estos pueblos 
estaban agrupados en el Con-
cejo Mayor de Val de Arroyo.

A finales del siglo XVIII y prin-
cipios del XIX el municipio vi-
vió un temprano proceso de 
industrialización basado en 
la minería y en las industrias 
de vidrio gracias a las arenas 
abundantes que se extrajeron 
del territorio. Sin embargo, 
su historia cambiaría drás-
ticamente a principios del s. 
XX,  con la llegada de uno de 
los proyectos de construcción 

más ambiciosos y que más 
cambió esa región de nuestra 
Comunidad Autónoma: el em-
balse del Ebro.

Y es que Las Rozas de Val-
dearroyo fue el municipio 
más afectado por este em-
balse, pues el proyecto nece-
sitaba de anegar una vasta 
extensión de terreno, por lo 
que tres de sus localidades, 
Medianedo, La Magdalena y 
Quintanilla, fueron inunda-
das y devoradas por las aguas 
de este río, haciendo que que-
dasen totalmente sumergi-
dos. Otros de sus pueblos fue-
ron sumergidos parcialmente, 
debiendo ser reconstruidos a 
orillas del embalse. 

Pese a la tragedia que supuso 
la pérdida de estos pueblos, 
este hecho nos dejó de forma 
inesperada un peculiar “mo-
numento” que es una auténti-
ca maravilla para visitar: la to-
rre de la Iglesia de Villanueva 
de las Rozas.

LA CATEDRAL 
DE LOS PECES

Fueron un total de siete las 
iglesias y dos las ermitas que 

quedaron sumergidas bajo las 
inclementes aguas tras la inun-
dación. Sin embargo, una de es-
tas parroquias se negó a claudi-
car, al menos parcialmente. 

Una humilde iglesia, consa-
grada a San Roque, fue una de 
las que sucumbió ante el vo-
raz apetito del embalse, sien-
do devorada por las aguas. Sin 
embargo, no lo fue su torre 
campanario, la cual, a día de 
hoy, continua visible e impo-
nente sobre las aguas, debido 
a su cercanía a la orilla, lo que 
le ha llevado a ser conocida 
popularmente como “La Cate-
dral de los Peces”. 

LAS ROZAS DE VALDEARROYO Y 

LA CATEDRAL DE LOS PECES
A orillas del embalse del Ebro se encuentra una de las grandes maravillas poco conocidas de Cantabria, 

Las Rozas de Valdearroyo, un pequeño municipio que esconde una de las iglesias más peculiares del mundo.
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En su famosa canción El Olvi-
do, el grupo cántabro de folk, 
Garma, cantaba “cuando las 
aguas son bajas un campanario 
asoma. Aún no se rinde, aún no 
se ahoga”. Y es que esta torre 
se sigue alzando majestuosa, 
pareciendo caminar sobre las 
aguas como en el milagro bí-
blico y convirtiendo al lugar en 
una auténtica atracción turís-
tica debido a su singularidad.

Una pasarela de madera per-
mite salvar el agua y acceder 
al campanario, siempre que el 
nivel del embalse no esté de-
masiado alto, al cual se pue-
de subir para contemplar las 
extraordinarias vistas. Cabe 
decir que la torre se encuen-
tra en perfecto estado y la 
estructura para subir a lo alto 

del campanario ha sido acon-
dicionada para ello, por lo que 
es una visita fácil y recomen-
dable para toda la familia.

Como ya dije, desde la torre 
lograremos unas vistas in-
comparables desde los cuatro 
puntos cardinales, pudiendo 
embelesarnos con la visión 
del imponente embalse del 
Ebro y, sobre todo, de nuestra 
siguiente parada, la península 
de la Lastra.

LA PENÍNSULA DE 
LA LASTRA

Este espacio natural, si-
tuado entre los munici-

pios de Campoo de Yuso y 
Las Rozas de Valdearroyo, es 
especialmente singular, ya 

que cuenta con un ecosiste-
ma de lo más diverso: ribera, 
laguna, páramos, cantiles de 
piedra y una gran variedad 
de bosque. 

Esta bonita península bos-
cosa, rodeada por la aguas 
del pantano, alberga el an-
tiguo pueblo de Quintanilla 
Polledo, el cual actualmente 
se encuentra despoblado. 

Además, en el istmo existen 
otros dos núcleos urbanos: 

Villasuso y Bustamante. A 
través de este último se pue-
de acceder a la península 
desde el municipio de Cam-
poo de Yuso.

Con esta breve pero bien 
aprovechada visita al mu-
nicipio de Las Rozas de 
Valdearroyo, me quedo con 
el buen sabor de boca de 
haber descubierto un lugar 
con tanto encanto y, por 
desgracia, tan poco conoci-
do para muchos cántabros. 

La visita termina, como no 
podía ser de otra manera, re-
poniendo fuerzas con la  gran 
gastronomía campurriana. 

Y es que, a quien aquí venga, 
debo recomendarle encareci-
damente hacer un alto en el 
camino para probar las famo-
sas ollas ferroviarias y, por su-
puesto, el chuletón de “rechao”.  

Tras disfrutar de la comida, 
me despido y prosigo mi 
ruta hacia el pueblo veci-
no, Retortillo, en Campoo 
de Enmedio, para visitar las 
ruinas romanas de Julióbri-
ga, aunque eso lo dejaremos 
para otra nueva aventura 
descubriendo Cantabria.

"Cuando las aguas son bajas 
un campanario asoma. 

Aún no se rinde, 
aún no se ahoga."

Por Adrián Rozas




